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“Esta acreditación es solo el inicio de un camino hacia una educación transformadora”: mandatario

Además, indicó que las ayudas humanitarias arribarán la otra semana

Ante la emergencia por la ola invernal

El Gobierno departamental 
de La Guajira en cabeza de Jai-
ro Aguilar celebró la obtención 
de la Acreditación Institucional 
en Alta Calidad de la Universi-
dad de La Guajira.

“En el marco de los 48 años 
de la Universidad de La Guajira, 
celebramos con orgullo un hito 
que transformará la educación 
superior en nuestro departa-
mento. El rector Carlos Arturo 
Robles Julio anunció la decisión 
del Ministerio de Educación de 
otorgar, mediante resolución 
020201 de 2024, la Acredita-
ción Institucional en Alta Ca-
lidad a nuestra Alma Mater”, 

advirtió el gobierno de La Gua-
jira.

Asimismo, indicó el depar-
tamento que este es “un recono-
cimiento que refleja el esfuerzo 
y compromiso de los directivos, 
docentes, alumnos y todo el 
equipo que de manera conjunta 
hicieron posible este logro”. 

El mandatario informó que 
la intención es seguir apoyando 
el fortalecimiento de la institu-
ción educativa superior de La 
Guajira. “Este logro represen-
ta un avance en nuestro com-
promiso como administración 
departamental para fortalecer 
la educación superior en el de-

partamento. Seguiremos traba-
jando para garantizar que cada 
vez más jóvenes guajiros puedan 
acceder a educación de calidad y 
gratuita”, afirmó Jairo Aguilar.

A su vez, el Gobernador fe-
licitó y resaltó la gestión de Ro-
bles Julio para el crecimiento 
de la Alma Máter.

“Felicitamos a la Universi-
dad de La Guajira y a todos los 
que han hecho posible este lo-
gro. Esta acreditación es solo el 
inicio de un camino hacia una 
educación transformadora, que 
impacte positivamente en la ca-
lidad de vida de nuestras comu-
nidades”, finalizó.

El Gobernador de La 
Guajira, Jairo Aguilar, 
fue el encargado de li-
derar una intervención 

aérea para el rescate de tres 
pacientes en la zona norte del 
departamento.

El mandatario informó que 
la intervención se generó con 
el acompañamiento de las fuer-
zas militares que dispusieron 
de un helicóptero, el cual se ve-
nía pidiendo con urgencia para 
la atención de emergencias en 
la Alta Guajira a causa de la in-
tensa ola invernal.

“En este momento, desde 
Riohacha, despega un helicópte-
ro de la Fuerza Aeroespacial con 
una misión importante: salvar 
vidas. Se evacuarán a tres pa-
cientes, entre ellos una gestante 
en Nazarath que se encuentra en 
delicado estado de salud, y se-

rán atendidos en el Hospital de 
Maicao. Las condiciones de estos 
habitantes de la Alta Guajira no 
podían esperar más. Además, se 
está coordinando la evacuación 
de otros dos pacientes desde Pa-
raíso, asegurando que reciban la 

atención médica que necesitan”, 
dijo la gobernación.

De igual manera, informó 
el gobierno departamental que 
“debido a las fuertes lluvias, la 
zona se encuentra incomunicada 
y sin vías de acceso, lo que hace 

imposible su traslado por tierra. 
Con el apoyo de la Fuerza Ae-
roespacial, estamos superando 
los desafíos que nos plantea esta 
emergencia durante la tempora-
da de lluvias”.

También sostuvo el go-
bierno de Jairo Aguilar que 
“agradecemos la colaboración 
de nuestros héroes en el aire, 
cuyo compromiso hace posible 
que estos pacientes puedan reci-
bir la atención que merecen. La 
Gobernación de La Guajira en 
articulación con Fuerza Aérea 
y el gobierno de Jairo Aguilar 
seguimos trabajando sin descan-
so y de manera articulada para 
proteger la vida y el bienestar de 
nuestra gente”.

Sobre las ayudas humani-
tarias para los habitantes de 
la Alta Guajira, el mandatario 
indicó que llegarán la próxima 

semana, vía marítima.
“Efectivamente, hemos man-

tenido contacto con el almirante 
Rozo de la Armada de Colombia 
y esperamos que la embarcación 
con víveres esté llegando al fina-
lizar la semana, ojalá antes. La 
fuerza pública y toda la institu-
cionalidad en La Guajira sigue 
trabajando para mitigar la tris-
teza y el desasosiego que deja la 
crisis invernal que padecemos. 
Estamos sumando todos los es-
fuerzos posibles para evacuar a 
los más afectados y llevar tam-
bién medicinas.  Sin embargo, es 
necesario tener vías terrestres de 
calidad que conecten al departa-
mento para llegar más rápido a 
diferentes poblaciones. Hoy hay 
más de 30.000 familias damni-
ficadas”, advirtió el Goberna-
dor en su cuenta de red social 
de X.

La Gobernación de La Gua-
jira, en alianza con el Programa 
Mundial de Alimentos (PMA), 
ha activado por primera vez el 
Fondo de Seguridad Alimenta-
ria y Nutricional para atender 
de manera urgente a las familias 
afectadas por la ola invernal. 
Este fondo garantiza asistencia 

inmediata y suministros básicos 
a los guajiros impactados por 
las fuertes lluvias e inundacio-
nes en el departamento.

La iniciativa incluye la dis-
tribución de canastas alimen-
tarias, que contienen productos 
esenciales como arroz, pasta, 
atún, aceite, frijoles, lentejas y 

otros alimentos no perecederos, 
indispensables para brindar ali-
vio a las comunidades en situa-
ción de emergencia.

Se espera que este jueves en 
horas de la noche arribe a La 
Guajira un buque de la Armada 
de Colombia, el cual será carga-
do con kits de alimentos, medi-
camentos, agua y otros sumi-
nistros esenciales para atender 
a la población de la Alta Gua-
jira. Previo a esta operación, 
se realizó una mesa de trabajo 
con el Programa Mundial de 
Alimentos (PMA), el Ejército, la 
Armada y el ICBF para coordi-
nar la distribución adecuada de 
la ayuda.

Este operativo cuenta con el 
respaldo y la coordinación de 
diversas entidades, entre ellas 
el Ejército, la Policía Nacional 
y la Fuerza Aeroespacial, ade-

más del trabajo conjunto con 
el PMA, el ICBF y la organiza-
ción ZOA, quienes se han unido 
para garantizar que la asisten-
cia llegue de manera eficiente 
y oportuna a quienes más lo 
necesitan.

“Queremos resultados y me-
jorar las condiciones de nuestra 
gente que tanto lo necesita, a 
través de la solidaridad de todos 
los colaboradores que hacen sus 
aportes al Fondo”, señaló el Go-

bernador Aguilar Deluque.
Este Fondo de Seguridad 

Alimentaria es parte de un plan 
integral de atención alimenta-
ria que diseñamos con el PMA, 
quien es su administrador y 
operador de los recursos. Se 
trata de una respuesta efectiva 
a la emergencia constante que 
vive La Guajira, y no solo busca 
mitigar los efectos inmediatos 
de la ola invernal sino también 
los de la sequía.

Gobernador Jairo Aguilar resaltó y celebró la obtención de la 
Acreditación Institucional en Alta Calidad de la Universidad 
de La Guajira

Gobernador confirmó que iniciaron de misiones especiales 
por helicóptero para evacuar pacientes en la Alta Guajira

Se activa por primera vez en La Guajira el Fondo de Seguridad 
Alimentaria y Nutricional (SAN) 

Carlos Arturo Robles Julio, Rector de Uniguajira y Jairo Aguilar, Gobernador de 
La Guajira.

Jairo Aguilar Deluque, gobernador de La Guajira.

La Guajira activa Fondo de Seguridad Alimentaria junto al PMA para socorrer a 
familias afectadas por la ola invernal
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Se trata de Olimpo Núñez de Armas 
quien en sesión plenaria le pidió al 
director de la UNGRD, Carlos Carri-
llo, ponerle la mayor atención a la 
problemática que está representan-
do la ola invernal con inundaciones 
en los barrios de las diferentes ciu-
dades de esta región del país, espe-
cialmente en el Distrito de Riohacha. 
Sin desconocer la difícil situación 
que se vive en la Alta Guajira, juris-
dicción del municipio de Uribia.
También pidió un trabajo coordina-
do entre la UNGRD y las oficinas de 
Atención y Prevención de Desastres 
de la Gobernación de La Guajira y 
del Distrito de Riohacha.
Se recuerda que Olimpo Núñez de 
Armas, en estos momentos también 
está aspirando a la presidencia de 
la Asamblea Departamental de La 
Guajira.
¡Y no se moleste Compadrito, el de 
las tiras cómicas, porque las cosas 
hay que tomarlas por el lado ama-
ble!

El expresidente del Congreso 
de la República de Colombia, 
Amilkar Acosta Medina,
destaca la Acreditación
Institucional en Alta Calidad 
de la Universidad de La
Guajira

El senador de la República,
Alfredo Deluque Zuleta, 
una vez más se pronuncia 
ante los irresponsables 
bloqueos a vías públicas

Un diálogo anticipado 
con parlamentarios 
guajiros

El presidente 
de la República, 
Gustavo Petro 
Urrego, hoy, visita 
el departamento 
de La Guajira

Se viene dando entre el rec-
tor de la Universidad de La 
Guajira, Carlos Arturo Ro-
bles Julio y el senador Al-
fredo Deluque Zuleta; los 
representantes a la Cámara 
Juan Loreto Gómez Soto y 
Jorge Cerchar Figueroa con 
la finalidad de lograr un 
acuerdo para que se pueda 
elaborar un proyecto de ley 
que buscaría que la Nación 
se asocie a los 50 años de la 
Universidad de La Guajira.
Esta iniciativa podría ser 
presentada ante el Congre-
so de la República con el 
visto bueno del Ministerio 
de Educación, en la primera 
legislatura del año 2025.
Se recuerda que la Univer-
sidad de La Guajira cumple 
sus 50 años de historia el 
12 de noviembre de 2026.
¡Habrá que esperar!

Llegaría al aeropuerto Al-
mirante José Prudencio 
Padilla y con la posibili-
dad de que en helicópte-
ro podría sobrevolar la 
Alta Guajira y con la po-
sibilidad de aterrizar en 
el corregimiento de Na-
zareth. También podría 
sobrevolar el mismo Dis-
trito de Riohacha.
Se señala que el gober-
nador Jairo Aguilar Delu-
que está preparado para 
explicarle al mandatario 
nacional la verdadera 
situación que afronta 
esta región peninsular 
teniendo como punto de 
referencia la ola invernal 
correspondiente al pre-
sente año.
¡Habrá que esperar!
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Por instrucciones del gobernador Jairo Aguilar

En cumplimiento de las ins-
trucciones del gobernador de 
La Guajira, Jairo Aguilar Delu-
que, se estableció un Puesto de 
Mando Unificado (PMU) en el 
que participaron representan-
tes de todos los municipios del 
departamento.

El gobierno departamental 
detalló que esta medida bus-
ca garantizar una respuesta 
eficiente y oportuna ante las 
calamidades que afectan a los 

guajiros.
“En un esfuerzo conjunto, 

entre la Armada Nacional, el 
Ejército y la Policía, bajo el li-
derazgo del gobernador Jairo 
Aguilar, quien ha destacado la 
importancia de un trabajo coor-
dinado entre todas las entidades 
para que las ayudas lleguen de 
manera efectiva y en los tiempos 
adecuados”, afirmó la goberna-
ción de La Guajira.

En este Puesto de Mando 

Unificado participaron las au-
toridades del Ejército Nacional 
y la Policía Nacional.

Al igual que también estu-
vieron el Secretario de Gobier-
no del departamento, Misael 
Velásquez Granadillo y la Di-
rectora Operativa de la Unidad 
de Gestión del Riesgo y Desas-
tre de la gobernación, Yisareth 

Pana González.
“Es muy preocupante la difí-

cil realidad que enfrenta nuestro 
departamento. Nuestra gente 
nos necesita, y muchas zonas, 
especialmente la Alta Guajira, 
carece de vías de acceso, lo que 
dificulta la llegada de ayuda y 
servicios esenciales. Nos com-
prometemos a seguir trabajando 

para mejorar la conectividad y 
asegurar que cada comunidad, 
sin importar lo apartada, reciba 
el apoyo que merece. Sin em-
bargo, necesitamos ayuda para 
lograrlo: queremos vías que 
conecten a La Guajira”, dijo la 
primera autoridad del depar-
tamento, Jairo Aguilar, en su 
cuenta de red social de X.

Instalan Puesto de Mando Unificado para brindar respuesta 
eficiente y oportuna ante calamidades por emergencias en 
La Guajira

Jueves, 14 de noviembre de 2024

La Guajira fortalece sus esfuerzos de asistencia en zonas de difícil acceso 
mediante Puesto de Mando Unificado, promoviendo la conectividad para llegar 
a comunidades más vulnerables.

Que permanentemente se realizan 
en esta región del país, incluyendo 
la vía férrea del tren de la empresa 
Cerrejón.
En ese sentido, el congresista escri-
bió en su cuenta de "X" :"En la Gua-
jira los bloqueos se han convertido 
en pan de cada día. Este año se han 
presentado alrededor de 182 blo-
queos en la línea ferroviaria y más 
de 250 en las carreteras del depar-
tamento. Invito al Gobierno Nacional 
a que junto con el gobierno departa-
mental, construyan un protocolo es-
pecial y diferencial para la atención 
de la conflictividad que permita dar 
una atención inmediata a los justos 
reclamos de los ciudadanos de esta 
sección del país".
"¡No podemos normalizar la anorma-
lidad"! Puntualizó Alfredo Deluque 
Zuleta.
¡Y no se diga más!

Por parte del Ministerio de Educación 
Nacional y será por el término de seis 
años.
Para el exministro de Estado y naci-
do en el corregimiento de Monguí, "la 
Acreditación Institucional es un salto 
cualitativo el que acaba de dar nuestra 
Alma Mater, adquiriendo, por decirlo 
coloquialmente, su mayoría de edad, 
abandonando sus pantalones cortos 
para enfundarse los largos. De esta 
manera, nuestra Universidad se sitúa a 
la par de las más prestigiosas universi-
dades del país. En mi caso particular, 
como docente y ex decano de la Facul-
tad de Administración de Empresas, es 
motivo de gran satisfacción el momen-
to estelar que vive el primer centro de 
educación superior de esta región de 
Colombia".
Concluyó Amilkar David Acosta Medi-
na.
¡Y... listo, el Pollo!
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"EUREKA"
"Todas las obras que 
se están ejecutando 
terminan a finales del 
mes de diciembre"

La Asamblea Departamental 
de La Guajira, ayer, aprobó 
el proyecto de presupuesto 
para la vigencia fiscal de 
2025

¿Para qué sirve 
el ICBF, Regional 
Guajira? 

Ciertos sectores del 
barrio Arriba, del Centro 
Histórico y la Avenida 
Nuestra Señora de los 
Remedios, en "AHOGAN" 
en las aguas negras o 
residuales

Un interrogante válido 
si se tiene en cuenta 
que por su culpa casi a 
diario están bloquean-
do las vías públicas 
algunas personas a 
quienes esta institución 
del estado le debe cin-
co meses de su trabajo 
con la población infan-
til. El día de ayer no fue 
la excepción. Y, precisa-
mente, en la carretera 
Riohacha - Maicao. Cla-
ro está, muy cerca del 
peaje del Alto Pino.
Ante toda esta situación 
hay quienes aseguran 
que el ICBF, Regional 
Guajira, solo sirve para 
tres cosas muy impor-
tantes: ¿...?
¡Y no se diga más!

Con un gran acompaña-
miento desde el aeropuerto 
Almirante Padilla hasta la Al-
caldía Distrital, Riohacha reci-
bió con orgullo a Olga María 
Álvarez Campuzano, como 
muestra de agradecimiento por 

su destacada participación en 
la edición número 90 del Con-
curso Nacional de Belleza, don-
de obtuvo el título de Tercera 
Princesa.

Por su parte el Alcalde, Ge-
naro David Redondo Choles, 

entregó reconocimiento espe-
cial a través del Decreto 0138 
de 2024, a la Señorita Rioha-
cha, en aras de exaltar su exce-
lente participación en este cer-
tamen nacional, donde resaltó 
por su dedicación, belleza y 
carisma.  Asimismo, agradeció 
la labor de la reina como emba-
jadora de la diversidad cultural 
y las tradiciones del Distrito. 

“De verdad que para esta ad-
ministración es de mucho orgu-
llo, pero también es muy grati-
ficante saber cómo Olga María, 
de verdad, con altura, con mu-
cha madurez, pero también con 
mucha civilidad, representó a 
nuestro querido Distrito de Rio-
hacha en este Magno Certamen 
en la ciudad de Cartagena. Esto 
no se va a quedar aquí, la idea 
es que te vamos a seguir apoyán-
dola, ella va a ser una genuina 
embajadora de nuestro distrito, 
ahora que queremos proyectar-
lo como un potencial cultural y 
turístico. Tú vas a ser como esa 
cara amable nuestra, vas a lle-
var el compromiso de seguir ven-
diendo nuestra marca ciudad”, 
manifestó Redondo Choles, al 
momento de entregar este re-
conocimiento. 

Durante este grato recibi-
miento a la Tercera Princesa 
del certamen nacional, estuvie-
ron presentes, la gestora social 

del Distrito, Claudia Mendoza, 
la directora de Turismo, Da-
yana Carrillo, el director de 
Cultura distrital Nicolás Lubo, 
miembros del gabinete distri-
tal; y en representación del 
departamento, el director de 
cultura, juventud y género de 
La Guajira, José Emilio Sierra, 
quien también entregó un re-
conocimiento especial de parte 
del gobernador Jairo Aguilar 
Deluque. 

La reina, además, estuvo 

acompañada de su mamá Da-
rilys Campuzano, su abuela 
Maria Mengual, Ellen Pimienta 
Glenn, representante de Comi-
té de Belleza de Señorita Rio-
hacha, como también de ami-
gos y parque de su equipo.

Olga, recibió regalos de em-
prendimiento y empresas de la 
ciudad y también la bandera 
del Distrito y elementos con la 
marca ciudad, en aras de seguir 
promoviendo a Riohacha como 
un gran destino turístico.
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Que quedó aforado en casi 800 mil mi-
llones de pesos, en consonancia con el 
Plan de Desarrollo del actual gobierno 
de La Guajira, presidido por Jairo Agui-
lar Deluque.
El diputado ponente de esta iniciativa 
fue Olimpo Núñez de Armas, a quien le 
correspondió también liderar el respec-
tivo informe de comisión para que pu-
diera ser discutido y aprobado en sesión 
plenaria de manera definitiva.
Se anota que ahora le corresponde al 
gobernador sancionar y publicar esta 
ordenanza para que pueda tener validez 
jurídica.
Se recuerda que el proyecto de presu-
puesto tradicionalmente nace de las se-
cretarias de Hacienda y Planeación de 
la Gobernación de La Guajira.
¡Y... listo, Dr. Calixto!

Con el peligro de que sean caldos de 
cultivos para la proliferación de mos-
quitos. Y lo más preocupante es que se 
podrían producir enfermedades, espe-
cialmente en la población infantil.
Hay que recalcar que esta situación de 
insalubridad se agrava mucho más con 
los constantes aguaceros que están ca-
yendo en el Distrito de Riohacha.
¿Será qué el gobierno distrital le meterá 
la mano a esta grave situación de insa-
lubridad pública? 
El alcalde Genaro Redondo Choles, tie-
ne la última palabra.
¡Y no se moleste Dr. "CHAPARRÓN", el 
de las tiras cómicas, porque las cosas 
hay que tomarlas por el lado amable!

Así lo anunció en los medios de 
comunicación sonoros el alcalde 
del Distrito de Riohacha, Genaro 
Redondo Choles.
Entre esas obras se pueden men-
cionar la pavimentación de la 
Avenida Francisco El Hombre, la 
Avenida del Aeropuerto Almirante 
Padilla y la construcción del nue-
vo puente sobre el Riito. Este últi-
mo se podría inaugurar antes de 
que finalice el presente año. Lo re-
afirmó el burgomastre riohachero. 
Hay que tener en cuenta que para 
poder terminar las obras en ejecu-
ción se necesita superar dificulta-
des de la ola invernal por parte de 
los respectivos contratistas. 
¡Y no se moleste Dr. "TRIQUI-
TRAN", el de las tiras cómicas, 
porque las cosas hay que tomarlas 
por el lado amable!

Riohacha recibió con orgullo a su Reina, Olga María Álvarez Campuzano

Alcalde Genaro Redondo realizó reconocimiento a la 
Señorita Riohacha por su participación en el Concurso 
Nacional de Belleza

Jueves, 14 de noviembre de 2024

El alcalde de Riohacha reconoce a Olga María Álvarez por su representación 
en el Concurso Nacional de Belleza, destacándola como símbolo de orgullo y 
promoción cultural.
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Más de 1.000 familias mai-
caeras serán beneficiadas en 
el proyecto de las granjas so-
lares, que presentó la alcaldía 
de Maicao ante el Ministerio de 
Minas y Energías. 

Este proyecto fue aprobado 
en el marco del programa de 
energía solar para poblaciones 
vulnerables.

La información fue confir-
mada por el alcalde de Maicao, 
Miguel Felipe Aragón González. 

“Seguimos desde la ciudad de 
Bogotá y el anuncio es muy im-
portante. Recientemente fuimos 

notificados que uno de los pro-
yectos de energía renovable que 
presentamos se encuentra entre 
los beneficiados para la cons-
trucción de una de las primeras 
granjas solares en Colombia”, 
afirmó Miguel Felipe Aragón, 
alcalde de Maicao.

De igual manera advirtió 
el mandatario que “esto se dio 
en el marco del programa de 
energía solar para poblaciones 
vulnerables del Ministerio de 
Minas y Energía a través de fe-
nómenos”.

A su vez el burgomaestre 

explicó la importancia del pro-
yecto para Maicao. 

“Esto podrá beneficiar entre 
800 y 1200 familias maicaeras 
que van a poder paliar esa grave 
situación que vivimos con las ta-
rifas que nos imponen los opera-
dores de energía en los diferentes 
sectores. Esto es lo que nosotros 
queremos seguir llevando como 
gobierno, seguir llevando bien-
estar y mejorando condiciones. 
Seguiremos gestionando para 
que más personas puedan acce-
der a este beneficio”, finalizó el 
alcalde.

El senador Alfredo Deluque, 
a través de su cuenta en X, ex-
presó su preocupación por el 
incremento de bloqueos en La 
Guajira, señalando que estos 
actos de protesta se han vuelto 
una “anormalidad” en el depar-
tamento. 

En su publicación, Deluque 
compartió un video y estadísti-
cas alarmantes: este año se han 
registrado alrededor de 182 
bloqueos en la línea ferroviaria 
y más de 250 en las carreteras 
de la región, afectando signifi-
cativamente la movilidad y el 
desarrollo de la zona.

El congresista hizo un lla-
mado al gobierno nacional y al 

gobierno departamental para 
que establezcan un protocolo 
especial y diferencial que per-
mita atender la conflictividad 
en La Guajira de manera efec-

tiva. 
El senador enfatizó en la 

necesidad de dar respuesta 
inmediata a los reclamos ciu-
dadanos, destacando que, si 

bien muchos de estos bloqueos 
responden a necesidades le-
gítimas, la falta de atención 
oportuna ha llevado a que las 
protestas escalen y afecten de 
forma recurrente las activida-
des económicas y sociales del 
departamento.

En su mensaje, Deluque 
puntualizó: “No podemos nor-
malizar la anormalidad”. La 
postura del senador evidencia 
la urgencia de una intervención 
estructurada que promueva la 
resolución pacífica de conflic-
tos y garantice una respuesta 
eficiente a las demandas de las 
comunidades guajiras.

Al extremo norte de La 
Guajira, en un helicóp-
tero UH-60 de la Fuerza 

Aérea, fueron evacuados un to-
tal de indígenas wayuu desde 
Nazareth y Siapana hacia Mai-
cao para recibir atención médi-
ca prioritaria.

El rescate se produjo luego 
de un trabajo articulado entre 
la Gobernación de La Guajira y 
las fuerzas militares tras la rea-
lización de un Puesto de Man-
do Unificado para atender las 
emergencias por la ola invernal 
en el territorio.

“Gracias al apoyo de la Fuer-
za Aérea y a todo el personal mé-
dico, logramos trasladar a siete 
pacientes desde la Alta Guajira 
hasta el hospital de Maicao en 
helicóptero, entre ellos una mu-
jer gestante en delicado estado 
de salud que en estos momentos 
ya se encuentran recibiendo la 
atención pertinente”, dijo el Go-
bernador Jairo Aguilar. 

A su vez el mandatario in-
dicó que “debido a las fuertes 
lluvias, el acceso a las zonas en 
vía terrestre ha sido imposible, 
necesitamos vías, pero gracias al 
apoyo de nuestra fuerza pública 
hemos logrado brindar atención 
oportuna. Continuaremos tra-
bajando juntos para proteger y 
cuidar a nuestra gente”.

Las ayudas
humanitarias

Por su parte el mandatario 
de los guajiros aseveró que se-
rán más de 120 toneladas de 
alimentos las que serán entre-
gadas como ayudas humanita-
rias para los damnificados por 
la intensa ola invernal.

“En coordinación con la Ar-

mada Nacional y el Programa 
Mundial de Alimentos hemos 
dispuesto más de 120 toneladas 
de alimentos, se trata del primer 
gran esfuerzo logístico articula-
do de ayuda humanitaria desde 
nuestro Fondo de Seguridad Ali-
mentaria y Nutricional, que es 
administrado y operado por el 
Programa Mundial de alimen-
tos”, señaló Jairo Aguilar. 

Finalmente, advirtió el Go-
bernador que “confiamos en 
que esta pueda ser la primera 
de varias entregas de alimentos, 
aguas y víveres a nuestros her-
manos de la Alta Guajira, dam-
nificados y aislados por la emer-
gencia climática. Requerimos 

toda la solidaridad y apoyo en 
materia de alimentos, cuya ayu-
da puede ser coordinada a través 
de nuestro Fondo de Seguridad 
de Alimentaria que administra 
el Programa Mundial de Alimen-
tos. Seguimos trabajando en el 
PMU permanente”.

Proyecto de energía renovable para poblaciones vulnerables

Cuestiona las recurrentes vías de hecho y pide protocolo especial de atención

“120 toneladas de alimentos las que serán entregadas como ayudas humani-
tarias para los damnificados”: Gobernador Jairo Aguilar

Alcalde de Maicao confirma aprobación de proyecto que 
beneficiará a más de 1000 familias

“No podemos normalizar la anormalidad”: senador Alfredo 
Deluque pide atención urgente por aumento de bloqueos 
en La Guajira

Siete fueron los indígenas wayuu evacuados 
por la Fuerza Aérea en la Alta Guajira

Miguel Felipe Aragón, alcalde de Maicao

La Guajira evacúa a pacientes wayuu en helicóptero de la Fuerza Aérea para 
atención médica prioritaria, mientras se distribuyen 120 toneladas de alimen-
tos a damnificados por emergencia invernal.

Apoyo aéreo y humanitario en La Guajira: Gobernación y fuerzas militares 
trasladan a siete pacientes wayuu y coordinan ayuda alimentaria a comunida-
des afectadas por las lluvias.

Los bloqueos en las diferentes vías del departamento de La Guajira, son el 
pan de cada día. Senador Alfredo Deluque
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La pluma dorada, en esta 
ocasión, plasma la página en 
blanco con la tinta fina de su 
pensamiento, inspirada en la si-
tuación crítica por la que sigue 
estando La Guajira en distintas 
materias: políticas, sociales, 
humanitarias, culturales, edu-
cativas, de salud, económicas, 
en fin. En sus inicios, la Amé-
rica de India, la que un día se 
encontró con Cristóbal Colón 
en uno de sus viajes de explo-
ración, fue percibida como una 
tierra 100% indígena, con ci-
vilización propia, tradiciones, 
usos y costumbres.

Colón, en su paso por estas 
tierras, vio que era vulnerable 
y fácil de invadir, ya que no po-
seía armas como las europeas, 
lo que la hacía de fácil some-
timiento. Desde aquel día, los 
indígenas se convirtieron en un 
obstáculo para las pretensio-
nes coloniales, transformando 
aquella América pura, sana y 
libre en un campo de batalla y 
mezcla de todo lo que hoy exis-
te. Colombia no fue la excep-
ción. Los muertos, los abusos y 
la colonización fueron protago-
nistas, y no cabe duda de que 
aún esta América sigue siendo 
esclavizada y obligada a desa-
parecer.

Hoy existen pocas pobla-
ciones indígenas que, con el 
tiempo, han ganado lo que 
no perdieron. Las pocas que 
quedan siguen siendo usadas 
y esclavizadas para la conve-
niencia de los “más vivos”. 
Triste realidad. Las pocas que 
se mantienen, como los wayuu, 
no lo logran porque la mayo-
ría de los que supuestamente 
luchan por sus derechos así lo 
deseen. Claro que no. Muchos 
saben que el tiempo tiene una 
deuda con los indígenas y ven 
la oportunidad de esclavizarlos 
para sus propios intereses, bus-
cando revertir el desastre que 
crearon, al igual que la Iglesia 
en tiempos pasados condenó a 
Jesús en la cruz y luego lo usó 
para ganar los privilegios que 
hoy tiene. Así ocurre con las 
pocas poblaciones indígenas 
que aún existen. Luego de casi 
ser exterminadas, hoy se han 
creado miles de asociaciones 
y fundaciones, supuestamen-
te luchando porque estas se 
mantengan, cuando en rea-
lidad sucede lo contrario. Es 
una paradoja. Estas entidades 
prosperan de la ignorancia y 
necesidad del paisano wayuu, 
ya que, si se hace un balance, 
podemos ver cómo siguen los 
paisanos con hambre, sin futu-
ro, sin agua, sin educación, sin 
oportunidades, mientras los de 
las fundaciones y asociaciones 
viven cómodamente, con cuen-
tas bancarias llenas.

Son precisamente esas or-
ganizaciones las que poseen la 
lista de las distintas comunida-
des, y en el caso de La Guajira, 
hay asociaciones y fundaciones 
que incluso incluyen comuni-
dades falsas, creadas por ellos 
mismos. Abusan y generan vio-
lencia dentro de las familias 
indígenas, y su principal obje-
tivo, evidentemente, es llenar 
sus cuentas con los millones 
que, en nombre de esas comu-
nidades sumidas en pobreza 
y atraso, le quitan a empresas 
como Cerrejón y a otras.

Cerrejón, sin duda, tiene 
una deuda con las comunida-
des por donde pasa su línea 
férrea desde hace años y se 
encuentra en un proceso de 
reparación. Sin embargo, la 
empresa debe enfrentarse a 
asociaciones oportunistas, con-
formadas por pescadores de 
recursos económicos, quienes 
tienen el descaro de decir que 
el paisano tiene hambre por-
que Cerrejón no lo atiende. Es 
decir, Cerrejón enriquece a es-
tos oportunistas en nombre de 
los paisanos, y estos continúan 

usando a los paisanos para ex-
traer más y más recursos.

Entonces, surge la pregun-
ta: ¿quién supervisa y controla 
los recursos que entran a estas 
asociaciones? ¿Existe un fiscal 
o un supervisor de los gobier-
nos municipales, departamen-
tales, nacionales e internacio-
nales que haga un balance real 
de estos fondos? Está claro que, 
donde menos llega este dinero, 
es a las comunidades. Van a 
estas comunidades a tomarse 
fotos con un mercado que vale 
menos de 30 mil pesos. Piden 

huellas, cédulas y nombres de 
todos los de la comunidad a 
cambio de ese pequeño mer-
cado y, con eso, justifican sus 
fondos.

Por tanto, es importante 
analizar y preguntar: ¿quién 
es más cruel, Cristóbal Colón y 
los españoles o los oportunistas 
que hoy viven como los coloni-
zadores a costa de sus propios 
paisanos? Esas asociaciones y 
fundaciones son las verdaderas 
“chupa sangre” que utilizan a 
los paisanos para bloquear las 
líneas férreas, afectando a mi-
les de familias que hoy traba-
jan honrosamente en Cerrejón. 
Todo esto con el fin de mante-
ner sus cuentas intactas.

¿Quién pone un límite a esta 
gente sin moral y sin memoria, 
que abusa de los paisanos y de 
lo poco que les queda para fa-
vorecerse? Es hora de que los 
trabajadores de Cerrejón, em-
presa que emplea a muchos 
guajiros, también se manifies-
ten en contra de las pérdidas 
generadas por cada protesta, 
la mayoría de las cuales no tie-
nen relación con Cerrejón. Han 
llegado al colmo de los límites. 
Si el problema es con Cerrejón, 
cierren su acceso, pero si el 
problema es otro, vayan y blo-
queen a quienes corresponda.

Para los defensores de los 
derechos humanos, parece más 
fácil y menos costoso dejar a 
los paisanos en su propio en-
torno y permitir que cierren la 
vía férrea, sin importar a quién 
afecte, que trasladarlos al lugar 
donde se encuentran quienes 
deben satisfacer sus demandas. 
Es un gasto que esos defenso-
res no asumirán, pues movili-
zarlos significaría una pérdida 
que disminuiría sus cuentas.

Es más fácil que bloqueen la 
vía de Cerrejón. No les intere-
sa el impacto interno y externo 
que esto genera en la empresa; 
su misión es que sus cuentas no 
se cierren y que el dinero que 
obtienen siga multiplicándose.

Delia Rosa Bolaño Ipuana

Cierran la vía férrea, para que no se les cierren 
las cuentas bancarias: ¿a quiénes?

Jueves, 14 de noviembre de 2024

Familias de los trabajadores de cerrejon pidiendo respeto

Así es la realidad de los wayuu, a pie o en burro

El carro de los defensores de los derechos humanos wayuu también
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Riohacha, su capital, 
será sede de la XXVI-
II Asamblea General 
del Colegio Nacional 

de Periodistas - CNP - del 19 al 
23 de noviembre de 2024. El 
Departamento de La Guajira, 
la seccional CNP La Guajira, y 
el periodista guajiro y actual 
presidente del CNP, Lic. Emil 
de Hoyos Mejía, se encuentran 
preparados para recibir a más 
de cien delegados de las sec-
cionales del país, que nos hon-
rarán con su asistencia a este 
importante evento gremial, 
académico y cultural.

La Asamblea del CNP La 
Guajira 2024 permitirá el re-
encuentro con colegas perio-
distas y amigos, después de la 
reunión de Junta Directiva am-
pliada realizada en Cali en sep-
tiembre pasado, donde fuimos 
bien atendidos por el colega 
Farid Barbosa, presidente del 
CNP Valle, y disfrutamos esa 
hermosa ciudad y el recorrido 
turístico-cultural por el centro 
del Valle del Cauca.

La tierra mágica que es La 
Guajira abre sus brazos para 
recibir a las delegaciones del 
CNP. Esta tierra es adictiva por 
sus mujeres lindas y querendo-
nas (caballeros pilas); sus pai-
sajes naturales; bellos amane-
ceres y atardeceres; aventura 
de mar, desierto, montaña y 
río; su riqueza cultural y étni-
ca; la variedad de su cocina, a 
base del sabroso chivo, maris-
cos y animales de monte; por 
su carbón, gas y sal. Por todo 
eso, pero especialmente por su 
gente amable, la Guajira es el 
edén terrenal. Así que los invi-
tamos a disfrutarla.

El 20 de noviembre inicia la 

agenda académica y de traba-
jo. En la mañana vamos a tener 
el conversatorio “Compromiso 
con la transformación social 
de La Guajira”, a cargo del In-
geniero Carlos Robles Julio, 
rector de la U. de La Guajira. 
Después, en la UNAD escucha-
remos la intervención de su 
rector, Ingeniero Jaime Valdez 
Benjumea, y allí mismo se ins-
talará el evento. En la sesión 
de la tarde se trabajará el or-
den del día, la reforma de los 
estatutos y el Código de ética 
del CNP.

La Asamblea General del 
CNP deliberará sobre temas 
propios de su objeto misional, 
organización y funcionamien-
to, y en ella presentarán sus 
informes el presidente y las 
comisiones para dar a conocer 
el estado actual de la entidad. 
La Resolución No. 002 de 17 
de junio de 2024 propone el 
orden del día, donde el eje cen-
tral será la reforma estatutaria 
del Colegio. La seccional CNP 
Guajira, con la asesoría legal 

del suscrito, presentará su pro-
yecto de modificación.

Frente a las propuestas y 
varios que se presenten en la 
Asamblea General, los dele-
gados deberán tomar las deci-
siones más convenientes a los 
intereses generales del CNP 
como gremio, y de beneficio 
común para los asociados en 
materia de salud, educación, 
vivienda, recreación, seguridad 
y demás propuestas que sean 
aprobadas, en aras de mejorar 
el ejercicio profesional y las 
condiciones de vida de los pe-
riodistas.

El 21 de noviembre conti-
núa la jornada académica con 
la ponencia “Retos y alcances 
de la Ley 1016”, a cargo de Gui-
llermo “Billy” Pertuz Patrón, 
abogado y periodista del CNP; 
la ponencia “Reducción del es-
tigma en salud mental por los 
medios de comunicación”, por 
el MD psiquiatra Felipe Agu-
delo Hernández; la ponencia 
“Medicina, ciencias y lenguajes 
aplicados al deporte”, a cargo 

de Roger Romero, MD con én-
fasis en deporte; la ponencia 
“La IA no remplazará a nadie, 
los que la dominan sí lo harán”, 
por Gabriel Levy, líder de for-
mación de medios públicos del 
Mintic; la ponencia sobre “In-
vestigación periodística en tele-
visión, la producción ejecutiva 
documental”, a cargo de César 
Augusto Galviz, líder de forma-
ción de medios públicos, Min-
tic; y la ponencia “La Memoria 
cultural de la música vallenata” 
por Wilfredo Rosales, folcloris-
ta vallenato.

Al final de este día se lleva-
rá a cabo la ceremonia de exal-
tación del VI Premio Nacional 
de Periodismo CNP, con la pre-
sencia de invitados especiales, 
el gobernador Jairo Aguilar 
Deluque, el alcalde mayor de 
la ciudad, Genaro Redondo, y 
Pablo Parra, presidente de la 
asamblea departamental.

La jornada turística y cul-
tural del evento comprende 
la visita a los municipios de 
Manaure, Uribia y Maicao. En 

Manaure, a las salinas, lugar 
donde se extrae el oro blanco 
guajiro (sal); en Uribia, “capi-
tal indígena de Colombia”, co-
noceremos las tradiciones de la 
rica cultura wayuu; en Maicao, 
“La Vitrina Comercial de Co-
lombia”, saldremos de “shop-
ping” por sus tiendas comercia-
les. En el balneario Montes de 
Oca - corregimiento Carraipia 
- nos bañaremos en sus crista-
linas aguas. Los periodistas re-
cibirán el saludo de bienvenida 
por parte de los señores alcal-
des de cada municipio.

El gran evento del CNP La 
Guajira 2024 culminará con 
broche de oro al atardecer y 
noche del sábado 23, en las 
playas de Riohacha, frente al 
mar Caribe, con una cena de 
integración y la rumba ameni-
zada por la orquesta de “Kike” 
Peralta y el vallenato del gran 
Sergio Guzmán.

Los esperamos, primos, co-
legas periodistas de todo el 
país. Y en Tumaco 2025 nos 
vemos.

7Riohacha, La Guajira OPINIÓN

Fabio Olea Massa (Negrindio)

Jueves, 14 de noviembre de 2024

La Guajira 2024 casa del periodismo nacional
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Por segunda vez, Donald 
Trump ha ganado la presiden-
cia de Estados Unidos, derro-
tando a dos mujeres en su ca-
rrera, primero a Hillary Clinton 
y ahora a Kamala Harris, am-
bas candidatas con el propósi-
to histórico de llegar a la Casa 
Blanca, en una nación con más 
de 200 años de independencia 
de Inglaterra.

La posibilidad de que una 
mujer gobierne esta nación 
imperial sigue sin cumplirse, y 
EE. UU., una nación diversa y 
poderosa, ejerce con frecuencia 
la fuerza para dominar territo-
rios y recursos, involucrándose 
en conflictos donde encuen-
tra interés en hidrocarburos y 
minerales. Además, impone el 
dólar como moneda exclusiva 
en transacciones de comercio 
internacional.

El sistema de elección esta-
dounidense, basado en el Co-
legio Electoral, mantiene una 
representación indirecta en la 
elección presidencial. Aunque 
este modelo tiene orígenes his-
tóricos, algunos cuestionan su 

vigencia en la política actual, 
donde el voto directo es de-
mandado por muchos.

En la reciente elección, el 
Partido Republicano obtuvo 
una mayoría en el Congreso y 
la presidencia con Trump, lo 
que le da amplio poder para 
impulsar su agenda, sea esta 
favorable o perjudicial para el 
país y el mundo. La perspectiva 
genera incertidumbre debido 

al estilo áspero e impositivo 
de Trump, que podría afectar 
tanto a nivel interno como ex-
terno.

Trump planea iniciar su 
mandato con medidas ejecuti-
vas, incluyendo el cierre de la 
frontera con México y la de-
portación de millones de mi-
grantes, muchos de los cuales 
llegaron en busca del “sueño 
americano”.

Gobiernos de todo el mun-
do han felicitado formalmente 
a Trump y expresado su inte-
rés en mantener relaciones de 
cooperación. Sin embargo, en 
un contexto global marcado 
por tensiones, fenómenos na-
turales y conflictos, la estabili-
dad es clave. La inclinación de 
Trump por imponer decisiones 
unilaterales plantea interro-
gantes sobre su manejo de la 

política exterior.
En su postura internacional, 

Trump podría beneficiar a Vla-
dimir Putin en el conflicto ru-
so-ucraniano y apoyar a Israel 
en su disputa con Palestina y 
Medio Oriente, afectando las 
posibilidades de paz. Además, 
con China, planea imponer 
aranceles y restricciones, inten-
sificando la rivalidad comercial 
y el conflicto sobre Taiwán.

En América Latina, los go-
biernos de izquierda en México, 
Brasil, Colombia y Venezuela 
se preparan para una relación 
tensa con el presidente de de-
recha. Además, su política de 
aislamiento hacia Cuba podría 
intensificarse. La resistencia a 
ser sometidos a políticas auto-
ritarias es evidente entre estos 
mandatarios.

¿Será positivo o negativo el 
segundo mandato de Trump? 
La respuesta se verá al finali-
zar su periodo. Con una actitud 
endurecida por sus recientes 
problemas legales y juicios, se 
espera un liderazgo que pue-
de estar cargado de resenti-
mientos. Asia y Europa temen 
el regreso de Trump y su pos-
tura con la OTAN y el cambio 
climático. A nivel financiero, la 
moneda BRICS y Bitcoin plan-
tean una competencia al dólar, 
cuestionando su dominio glo-
bal.

Martín Barros Choles 

Trump gana segunda presidencia:
¿bueno o malo para el mundo?

Jueves, 14 de noviembre de 2024

Donald Trump gana el decisivo estado de Pensilvania y se asegura la presidencia de EE.UU. por segunda vez

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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En un esfuerzo por con-
trolar, de manera tem-
poral, el vertimiento de 
aguas residuales en el 

sector comprendido por la Ca-
lle 27B entre carreras 19 y 21, 
Aqualia finaliza reparación de 
tubería en un tramo del colec-
tor.

“Se repara tubería con el fin 
de evacuar las aguas residuales 
y controlar los riesgos asocia-
dos con rebosamientos en Las 
Tunas. Esta reparación puntual 
asegura la continuidad del servi-
cio de alcantarillado, aunque es 
posible que se sigan presentando 
colapsos debido a que el colec-
tor requiere cambio completo de 
manera urgente”, explica Ma-
nuel Olivella Pabón, Gerente 
de Aqualia en Riohacha.

Los trabajos incluyeron de-
molición del pavimento, remo-
ción de materiales y reparación 
de 12 metros de tubería de as-
besto cemento de 27 pulgadas 
de diámetro. El colector está 
ubicado a 6 metros de profun-
didad, y la labor se completó 

en tiempo récord, consideran-
do las condiciones de lluvias 
actuales.

Estas acciones se realizan 
en apoyo a la Alcaldía de Rio-
hacha como medidas tempora-
les ante el daño detectado en 
el colector principal conocido 
como 15 de Mayo, el cual re-
coge y transporta aproximada-

mente el 60% de las aguas resi-
duales de la ciudad.

Aqualia reitera a la ciudada-
nía la importancia de cuidar el 
sistema evitando el vertimien-
to de grasas, residuos sólidos y 
lodos desde los hogares y esta-
blecimientos comerciales como 
restaurantes, estaciones de ser-
vicio y lavaderos de vehículos.

La Administración Munici-
pal del municipio de Barrancas, 
liderada por el alcalde Vicente 
Berardinelli, llevó a cabo la 
apertura oficial de los Juegos 
Ancestrales Municipales en el 
Resguardo Indígena de Cerro-
deo. 

Este evento se realizará del 

13 al 17 de noviembre y reuni-
rá a 13 comunidades del mu-
nicipio. El mandatario estuvo 
acompañado del secretario de 
educación Arturo López Carri-
llo.

En su intervención, el alcal-
de Vicente Barardunelli expre-
só que “agradezco a Dios por 

esta gran oportunidad de estar 
aquí frente a ustedes. La lluvia 
de ayer fue una bendición para 
nuestros juegos, no un obstácu-
lo. Durante tres días, celebra-
remos nuestros juegos tradicio-
nales con la bendición de Dios. 
Quiero agradecer a nuestro 
cabildo gobernador, a las auto-
ridades y a todas las personas 
que hicieron posible este evento. 
Este es un evento pensado para 
ustedes, donde se recoge toda la 
cultura y esencia de nuestra co-
munidad”. 

Asimismo, sostuvo el bur-
gomaestre que “tenemos mu-
chos deportistas talentosos que 
representarán a sus resguardos 
y asentamientos. Como admi-
nistración municipal, nuestro 
compromiso es apoyarlos para 

que puedan llegar a nivel depar-
tamental, nacional e internacio-
nal, como nuestro querido Lucho 
Díaz. Los juegos tradicionales 
Wayuu son parte de nuestra 
cultura barranquera y los segui-
remos celebrando año tras año. 
Debemos sentirnos orgullosos 
de nuestra herencia y trabajar 
juntos para preservarla. Disfru-
ten de estos tres días y tengan 
cuidado, especialmente con el 
transporte en motos. Queremos 
terminar esta celebración sin in-
cidentes. Gracias por su apoyo y 
compromiso. Estoy comprome-
tido con nuestra comunidad y 
siempre estaré aquí para apo-
yarlos. Que Dios los bendiga y 
que estos sean los mejores juegos 
Wayuu en el municipio de Ba-
rrancas. Muchas gracias”.

Durante estos cuatro días, 
se llevarán a cabo competen-
cias en las siguientes discipli-
nas deportivas: lucha libre, tiro 
al cardón, tiro con arco, lanza-
miento de la piedra, trompo de 
calabazo, danzas típicas, jalar 
la cuerda, fútbol y microfutbol 
femenino.

“La Administración Munici-
pal de Barrancas, reafirma su 
compromiso con la unión de los 
pueblos y territorios indígenas a 
través del deporte, la cultura y 
la tradición. Estos juegos ances-
trales son una oportunidad para 
celebrar la riqueza cultural y de-
portiva de nuestra comunidad, y 
para fortalecer la identidad y la 
unidad entre nuestras comuni-
dades”, finalizó la administra-
ción.
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Este evento se realizará del 13 al 17 de noviembre y reunirá a 13 comunidades del municipio

Aqualia finaliza reparación de tubería en el barrio Las Tunas 
de Riohacha
Con esta medida se espera que disminuya el vertimiento de aguas residuales en el sector.

En Barrancas realizaron la inauguración de los Juegos 
Ancestrales Municipales

Jueves, 14 de noviembre de 2024

Aqualia realiza reparación temporal de colector en Riohacha para mitigar re-
bosamientos de aguas residuales en Las Tunas.

Vicente Berardinelli, alcalde de Barrancas.

Con apertura oficial en Cerrodeo, Barrancas celebra sus Juegos Ancestrales, 
exaltando cultura y tradición Wayuu.

Barrancas honra la herencia Wayuu en los Juegos Ancestrales, promoviendo el deporte y la identidad cultural entre 13 
comunidades.



¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

Guajira News

Guajira NewsGuajira News Guajira NewsSiempre informado aquí

En audiencia preparatoria por su secuestro, ‘Mane’ Díaz revela amenazas contra sus hijos y pide protección en Ba-
rrancas.

Interpuso la denuncia ante la Fiscalía General de la Nación

Por primera vez este evento se realizará en el corregimiento de Palomino 
(Dibulla), una de las zonas más afectadas por este fenómeno

En el inicio de la audien-
cia preparatoria contra 
Andrys Bolívar Bolívar 

por el secuestro de Luis Ma-
nuel ‘Mane’ Díaz, el papá del 
jugador de Liverpool y la Se-
lección Colombia reveló que a 
su regreso a Barrancas, sur de 
La Guajira, sus hijos están reci-
biendo amenazas.

El fiscal del caso interrogó 
a Díaz sobre este hecho, a lo 
que respondió: “Amenazas con-
tra mis hijos, tengo un hijo que 
le gusta estar por la finca y es 
el que más viene porque el res-
to tiene sus compromisos con el 
deporte”. 

‘Mane’ explicó que en su 
regreso a Barrancas tuvo que 
presentar una denuncia ante la 
Fiscalía por estos hechos.

“Ahora que regresé acabo de 

poner una denuncia porque hay 
personal andando en el pueblo 
preguntando por mí y por la 
fundación, no han parado las 
cosas. Tengo fe de que las cosas 
terminarán tranquilas”, señaló.

La representación de ‘Mane’ 
Díaz, a cargo del abogado Alait 
Freja Calao, solicitó que la de-
claración de Luis Manuel y su 
esposa, Ciledis Marulanda, 
fuera virtual, por temor a estas 
amenazas. 

El pasado martes 12 de no-
viembre inició la audiencia pre-
paratoria contra Andrys Bolívar 
Bolívar, quien fue el único en 
no aceptar los cargos. 

Por este caso, a Yerdinson 
Bolívar lo condenaron a cuatro 
años y ocho meses, mientras 
que Marlon Rafael Brito Bolí-
var espera su sentencia.

Rodeada de su familia y 
amigos de siempre en su 
natal Riohacha, celebra 
sus primeros 80 años, 
Pita Deluque. Es felicita-
da por sus 4 hijos Cener 
de Jesús, Jorge luis, Kati-
me y Eliana yaneth y sus 
8 nietos. Quienes augu-
ran una larga vida para 
la matrona de la familia. 
Bendito 14 de noviembre 
que vio nacer esta gran 
dama Riohachera.

La Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira,  Cor-
poguajira, realizará este 14 de 
noviembre la Décima Mesa de 
Erosión Costera, con el propó-
sito de dar a conocer las gestio-
nes y los avances de las accio-
nes aplicadas para afrontar el 
fenómeno que afecta a varios 
sectores del departamento de 
La Guajira. 

Según el director general de 
Corpoguajira, Samuel Lanao 
Robles, este espacio es impor-
tante y propicio porque dicha 
problemática se viene presen-
tando de forma crítica en luga-
res como Palomino y la Punta 
de Los Remedios (Dibulla); en 
el barrio José Antonio Galán 
(Riohacha), el Cabo de la Vela 
y Puerto Estrella (Uribia), así 
como en el municipio de Ma-
naure.

En el evento, que se realiza-
rá por primera vez en una de 
las áreas afectadas, el corregi-
miento de Palomino (Dibulla), 
estarán como ponentes repre-
sentantes de la Dirección de 
Asuntos Marinos, Costeros y 

Recursos Acuáticos del minis-
terio de Ambiente y Desarrollo 
Sostenible; de la Unidad Na-
cional de Gestión del Riesgo; 
de la Gobernación de La Gua-
jira; de la alcaldía de Dibulla; 
de la Universidad Nacional; 
de la Red Universitaria de las 

Américas y el Caribe para la re-
ducción del Riesgo y del sector 
privado. 

Se tocarán temas como: 
‘Lineamientos para la gestión 
costera en Colombia’, ‘Sociali-
zación de proyecto recupera-
ción y estabilización de playas 

en Palomino –municipio de Di-
bulla’, ‘Gestiones públicas para 
contención de la erosión coste-
ra’, ‘Diseño de soluciones para 
ingeniería de costas y oceáni-
cas’ y ‘Análisis y propuestas de 
recuperación de las playas de 
Palomino’.

Posteriormente habrá un 
espacio para las preguntas del 
público y finalmente se firmará 
un acuerdo de voluntades en-
tre las instituciones involucra-
das en la temática.

El pasado mes de octubre 
Corpoguajira llevó a cabo una 
jornada de trabajo con repre-
sentantes del sector hotelero 
de Palomino, con miras a esta 
Mesa Técnica de Erosión Cos-
tera.

Durante la actividad, se re-
visaron estrategias para forta-
lecer la ejecución de este even-
to y se destacó la necesidad de 
establecer compromisos claros 
entre los sectores involucrados 
para trabajar de manera efec-
tiva y coordinada frente a esta 
problemática.

‘Mane’ Díaz denunció amenazas contra sus hijos en 
Barrancas

80 años de Glotis Deluque "PITA"

Corpoguajira realizará la Décima Mesa de Erosión Costera 
el próximo 14 de noviembre
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Corpoguajira liderará la Décima Mesa de Erosión Costera en Palomino para presentar avances en la protección del 
litoral guajiro.

Cumpleaños

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Este 14 y 15 de noviembre de 2024 

En cuatro Instituciones Educativas del municipio ubicado al sur de La Guajira

Riohacha continúa fortale-
ciendo su papel como distrito 
líder en el desarrollo de inicia-
tivas a nivel nacional en mate-
ria migratoria. 

Este 14 y 15 de noviembre 
será la sede del importante en-
cuentro de la Red de Ciudades 
para la Acogida, la Inclusión y 
el Desarrollo, donde participa-
rán municipios de todo el país 
como Necoclí, Jamundí y Bello. 

Este evento reúne a diversas 
autoridades locales y expertos, 
con el propósito de intercam-
biar ideas y coordinar esfuerzos 
para integrar de forma efectiva 
a la población migrante y retor-

nada.
La Red, que cuenta con 

la participación de ciudades 
principales colombianas como 
Bogotá, Barranquilla, y Carta-
gena, busca construir un espa-
cio común donde se promueva 
la dignidad y los derechos de 
los migrantes, y se destaque la 
migración como un fenómeno 
que impulsa la innovación y el 
desarrollo en el país. 

En esta ocasión, el encuen-
tro permitió reafirmar el com-
promiso de Riohacha en la 
creación de políticas públicas 
inclusivas y en la generación de 
oportunidades de desarrollo, 

tanto para los migrantes como 
para los habitantes locales.

Riohacha: una ciudad de 
encuentros para construir na-
ción

La participación de Rio-
hacha en la Red de Ciudades 
demuestra su compromiso con 
iniciativas de alto impacto que 
no solo transforman su propio 
entorno, sino que también sir-
ven como modelo para otras 
zonas del país. En cada encuen-
tro de esta red, se consolida su 
papel como un eje estratégico 
en la construcción de un país 
más inclusivo y abierto a la di-
versidad cultural y social.

En su compromiso por me-
jorar la calidad educativa y 
proporcionar mejores herra-
mientas de aprendizaje, el al-
calde de Fonseca, Micher Pérez 
Fuentes, entregó cinco aulas 
interactivas multifuncionales 
completamente dotadas a ins-
tituciones educativas oficiales 
del municipio. 

Esta importante inversión 
beneficia a la comunidad edu-
cativa de la Institución Educati-
va Técnica Agropecuaria Rural 
de Conejo, la Institución Edu-
cativa Ernesto Parodi Medina 
y la Institución Educativa Juan 
Jacobo Aragón en la cabecera 
municipal, así como a la Insti-
tución Educativa Técnica José 
Pérez en el corregimiento El 

Hatico.
Con esta inversión se bus-

ca fortalecer la infraestructura 
educativa y brindar a los es-
tudiantes acceso a tecnología 

de vanguardia que impulse su 
aprendizaje y desarrollo. 

“Con buena educación gana-
mos todos”, expresó el alcalde 
durante la entrega, destacando 

que esta iniciativa es un paso 
fundamental hacia una educa-
ción integral y de calidad, clave 
para el progreso del municipio.

Con acciones como estas, el 

gobierno local reafirma su com-
promiso con la formación de 
niños y jóvenes, promoviendo 
oportunidades de crecimiento 
en cada rincón del territorio.

Preocupación hay en el 
sector comercio de Rio-
hacha, en inmediaciones 

de la carrera 8 entre calles 13 
y 14, a causa de una fuga de 
agua que mantiene el sector to-
talmente afectado.

Según los comerciantes de 
la zona, este daño ya lleva más 
de un año y pese al esfuerzo de 
los operarios, la situación sigue 
presentándose.

“Esto lleva casi un año. Los 
más afectados somos los comer-
ciantes, los vendedores, pues es-
tas aguas se estacan y lo que ge-
neran son problemas de salud”, 
dijo uno de los comerciantes de 
la zona antes mencionada.

Precisamente los vendedo-
res ambulantes de esta zona de 
la ciudad decidieron realizar 
un cierre de vía a la altura de 
carrera 8 con calle 14, espe-
rando que las autoridades del 

Distrito y la empresa operadora 
se traslade al sitio para brindar 
soluciones.

Hay que indicar que las au-
toridades del Distrito de Rio-
hacha han realizado varias in-
tervenciones en esta zona del 
mercado viejo, entre ellas la re-
cuperación del espacio público, 
por ello los comerciantes espe-
ran ser atendidos por las enti-
dades encargadas en relación 
del servicio de alcantarillado.

“Esperamos que nuestras 

quejas sean atendidas para re-
solver esta problemática en el 
sector del mercado viejo de Rio-
hacha”, afirmó uno de los afec-
tados.

De igual manera la preocu-
pación aumenta por las lluvias, 
ya que esto puede generar en-
fermedades como el dengue, 
entre otras, en una zona don-
de diariamente frecuentan los 
riohacheros a realizar sus acti-
vidades de compra de comen-
sales.

Riohacha será la sede del importante 
encuentro de la Red de Ciudades para 
la Acogida, la Inclusión y el Desarrollo

Fonseca fortalece la educación con nuevas aulas interactivas

Vendedores ambulantes también se unieron a las peticiones y se tomaron el 
sector exigiendo respuesta de las autoridades
Comerciantes de la carrera 8 entre calles 13 y 14 
de Riohacha exigen solución sobre daño en una 
tubería

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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En los próximos días

En la Institución Etnoeducativa Integral Rural Mapuain

José Radith Zúñiga, direc-
tor de Meteoguajira, informó 
sobre el desarrollo del Poten-
cial Ciclón Tropical #19, que 
actualmente avanza hacia el 
oeste en el Mar Caribe. 

Según Zúñiga, se espera 
que este sistema se fortalezca y 
alcance la categoría de tormen-

ta tropical antes de impactar en 
la costa de Honduras el próxi-
mo viernes.

En cuanto a La Guajira, se-
ñaló que las condiciones me-
teorológicas en el departamen-
to mostrarán una mejoría, con 
un predominio de tiempo ma-
yormente seco al menos hasta 

el fin de semana. 
Sin embargo, no se descar-

tan posibles lluvias sectorizadas 
en algunas áreas. Meteoguajira 
continuará monitoreando el 
desarrollo del ciclón y las con-
diciones locales, manteniendo 
a la comunidad informada so-
bre cualquier cambio.

Funcionarios de Corpogua-
jira participaron en las activi-
dades de embellecimiento ins-
titucional, mediante la siembra 
de grama, recolección de resi-
duos sólidos y mantenimiento 
del ecoparque en la Institución 
Etnoeducativa Integral Rural 
Mapuain de la zona rural del 
municipio de Uribia.

Estas fueron lideradas por 
el cuerpo docente, dando cum-
plimento a las jornadas de ac-
tividades contempladas en el 
acuerdo de voluntades del Vo-
luntariado Ambiental con Cor-
poguajira.

Hay que indicar que este 
tipo de actividades buscan ge-
nerar impacto en el entorno 
ambiental, teniendo como base 
a los estudiantes de las institu-
ciones educativas en La Guaji-

ra, en este caso en Uribia.
De igual manera el direc-

tor general de Corpoguajira, 
Samuel Lanao Robles, advirtió 

que estas jornadas se van a se-
guir adelantando jornadas de 
prevención en los 15 munici-
pios de La Guajira.

Meteoguajira informa sobre Potencial 
Ciclón Tropical #19 y anuncia mejoría
en condiciones climáticas para La 
Guajira

Corpoguajira realizó jornada de 
embellecimiento en institución 
educativa de Uribia

Corpoguajira embellece el ecoparque en Mapuain, Uribia, fortaleciendo la edu-
cación ambiental en La Guajira.

Informó el Sistema de Alertas Tempranas de Corpoguajira

El Sistema de Alertas Tem-
pranas de Corpoguajira infor-
ma que, desde la Mesa Técnica 
de Alertas por Ciclones Tropi-
cales, se ha compartido el co-
municado especial número 4. 

Este nos indica que el poten-
cial ciclón tropical número 19 
tiene una alta probabilidad de 
formarse como tormenta tropi-
cal este jueves 14 de noviembre 
con el nombre de ‘Sara’.

Este sistema se mueve al 
este y se espera que continúen 
las lluvias en los próximos tres 
días sobre sectores del archi-
piélago de San Andrés, Pro-
videncia, Santa Catalina, así 
como en algunos sectores del 
noroccidente, centro y orien-
te del mar Caribe colombiano 
y en algunos sectores de La 
Guajira, Magdalena, Atlántico 
y Sucre. 

“La Guajira se mantiene en 
estado de alerta de aviso porque 
esperamos algunas lluvias de 

forma indirecta y hay que tener 
en cuenta que ya hemos tenido 
lluvias persistentes a lo largo 

de los últimos días por lo que 
estamos muy propensos a que 
continúen las emergencias en el 

departamento”, dijo la Corpora-
ción. 

Es importante recordar que, 
aunque el sistema se prevé, se 
aleje del territorio nacional, al 

interactuar con otros sistemas 
meteorológicos puede seguir 
favoreciendo lluvias en algu-
nos sectores de nuestra costa 
caribe.

La Guajira en alerta amarilla por posible tormenta tropical 
‘Sara’
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Cerrejón, una de las em-
presas más grandes del sector 
minero en Colombia, ha con-
solidado una red de monito-
reo hídrico que abarca más 
de 180 puntos distribuidos en 
la cuenca media del río Ran-
chería, ocho arroyos ubicados 
alrededor de sus operaciones 
y otros cuerpos de agua en co-
munidades cercanas. Esta red 
tiene como objetivo supervisar 
la calidad y cantidad del agua 
en estas fuentes, realizando 
un seguimiento constante para 
asegurar el cumplimiento de 
los estándares ambientales es-
tablecidos en la normativa co-
lombiana.

La red de monitoreo se ex-
tiende a lo largo de aproxima-
damente 70.000 hectáreas e 
incluye puntos de observación 
tanto de aguas superficiales 
como subterráneas. Esta in-
fraestructura de control, una 
de las más amplias en el Caribe 
colombiano, permite obtener 
datos precisos y actualizados 
sobre el estado del agua en la 
región. En comparación, en 
áreas urbanas de gran tamaño 

como el Área Metropolitana del 
Valle de Aburrá (Antioquia), 
que abarca unas 110.000 hec-
táreas, se cuenta con cerca de 
150 estaciones de monitoreo, 
mientras que en todo el depar-
tamento de La Guajira existen 
alrededor de 50 estaciones de 
monitoreo de aguas superficia-
les.

“Las herramientas de moni-
toreo fortalecen nuestro sistema 
de gestión de la calidad y canti-

dad del agua, uno de los temas 
más relevantes y sensibles del de-
partamento. El sistema combina 
las mejores prácticas para el 
control de vertimientos, monito-
reo y protección de cuencas, con 
el análisis continuo de datos que 
nos permiten tomar decisiones 
de forma oportuna para man-
tenernos por debajo de los esta-
blecidos en la normatividad na-
cional,” afirmó Luis Madriñan, 
gerente de Gestión Ambiental 

de Cerrejón.
Los puntos de monitoreo 

están conectados a un sistema 
que revisa la calidad del agua 
en diferentes intervalos, desde 
tiempo real hasta monitoreos 
diarios, semanales, quincena-
les, mensuales y trimestrales, 
dependiendo de los métodos 
empleados. Los resultados 
de estos monitoreos, que son 
avalados por un laboratorio 
acreditado por el Instituto de 
Hidrología, Meteorología y Es-
tudios Ambientales (IDEAM), 
se publican semanalmente en 
la página web de Cerrejón y 
están disponibles para consulta 
pública en www.cerrejon.com.

Para mejorar la gestión del 
agua en la operación minera, 
Cerrejón también cuenta con 
lagunas de sedimentación, 
distribuidas a lo largo de sus 
instalaciones. Estas lagunas 
tienen la función de recolec-
tar las aguas lluvias que pasan 
por las áreas de disposición de 
material estéril, reteniendo los 
sedimentos que podrían ser 
arrastrados hacia cuerpos de 
agua cercanos. Así, el agua que 

llega a los cuerpos naturales, 
como el río Ranchería, cumple 
con los estándares de calidad 
exigidos en Colombia.

Además, la empresa ha im-
plementado una red de canales 
que facilita la separación entre 
el agua que fluye a través de la 
mina y aquella que atraviesa 
áreas no intervenidas. Este sis-
tema garantiza que el agua que 
ingresa a los cuerpos naturales 
no haya tenido contacto con 
áreas de explotación minera, 
evitando así vertimientos sin 
tratamiento y protegiendo la 
calidad de los recursos hídricos 
de la región.

Con estas iniciativas, Ce-
rrejón reafirma su compromi-
so con el manejo responsable 
y sostenible del agua en La 
Guajira, una región donde este 
recurso es vital para las comu-
nidades locales y los ecosiste-
mas. La empresa continuará 
evaluando y mejorando sus 
prácticas para contribuir a la 
preservación de los recursos 
naturales de La Guajira y pro-
mover un desarrollo armonioso 
con su entorno.

Recientemente se realizó en 
la ciudad de Barranquilla, un 
importante evento organizado 
por la Fundación Juan Feli-
pe Gómez Escobar que lidera 
Catalina Escobar, reconocida 
lideresa y referente del em-
prendimiento social en Colom-
bia y el mundo quien en 2012 
fue reconocida con el premio 
Héroes CNN por su destacado 
accionar para mejorar la salud 
física, mental y emocional, en 
la educación y en la inserción 
laboral de madres adolescentes 
en situación de extrema pobre-
za y vulnerabilidad, generando 
nuevas oportunidades a través 
de la encomiable labor social 
que iniciara en la ciudad de 
Cartagena hace veinte años. 

Women Working for the 
World -WW4W- (Mujeres tra-
bajando por el mundo), es el 
nombre del magno evento que 
convocó a más de 800 mujeres 
en el caribe, quienes acudieron 
a esta ineludible cita en el mes 
de noviembre este año, siendo 
epicentro la hermosa ciudad de 
Barranquilla. Este fue un espa-
cio diseñado con el fin de ge-
nerar conversaciones sobre el 
impacto de los esfuerzos de las 
mujeres en el mundo, convo-
cando así a numerosas lidere-
sas de múltiples causas sociales 
que transforman la realidad en 
los territorios del país, y espe-
cialmente del caribe colombia-
no quienes se dieron cita el 5 
de noviembre en Cajacopi Uni-
dad Prado en Barranquilla.

Con el apoyo de la empresa 
Air-E a través de la Gerencia de 
Valor Social a cargo de Víctor 
Deluque Vidal, la Fundación 
Compartamos la Felicidad hizo 

presencia en este escenario, en 
el que con la representación 
de la directora ejecutiva Ma-
ría Isabel Cabarcas Aguilar, y 
la voluntaria Yicelis Cantillo, 

quienes desde la ciudad de 
Riohacha llegaron a este inte-
resante evento cuya agenda 
contó con la excelente partici-
pación de varios conferencistas 

y panelistas nacionales e inter-
nacionales, expertos en intere-
santes y diversos temas. 

Desde México llegó la des-
tacada speaker e influencer 
Mariana Fresnedo, para ense-
ñar, educar e inspirar sobre la 
relación entre el amor propio 
y la energía. Los colombianos 
Natalia Ponce De León y Jei-
son Aristizabal fueron también 
speakers con sus sorprendentes 
testimonios llenos de resilien-
cia y valentía. Así mismo se 
realizaron los paneles sobre la 
participación de las mujeres en 
la política, la lucha contra la 
violencia de género y las accio-
nes institucionales por la equi-
dad y la autonomía económica 
de las mujeres en el Atlántico 
y Barranquilla. Los hombres 
también tuvieron un gran espa-
cio con el panel: Hombres que 
rompen sus propias barreras 
frente a la inclusión. Al final, el 
actor Juan Pablo Raba, creador 
del espacio digital: Los hom-
bres si lloran haría presencia 
en el recinto recibiendo el afec-
to del público asistente. 

Cabe destacar que la Fun-
dación Juan Felipe Escobar, es 
una organización sin ánimo de 
lucro con presencia operativa 
en Cartagena, Medellín y Ura-
bá́, creada con el propósito de 
cerrar los ciclos de pobreza ge-
nerados por el embarazo ado-
lescente impactando de forma 
significativa, la vida de más de 
290.000 personas en todos sus 
años de labor social. 

Más de 180 puntos de monitoreo de agua refuerzan el 
compromiso de Cerrejón con este preciado recurso en 
La Guajira

Fundación Compartamos la Felicidad, participa en el WW4W 
Barranquilla
Women Working for the World cumplió diez años, gracias al esfuerzo de la Fundación Juanfe. 
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Panel sobre acciones contra la violencia de género moderado por Ericka Fontalvo, directora de El Heraldo.

Con Catalina Escobar, Presidenta 
de la Fundación Juanfe e ícono del 
emprendimiento social en Colombia.

María Isabel Cabarcas Aguilar y Yicelis 
Cantillo en el WW4W Barranquilla.

Con la speaker mexicana Mariana 
Fresnedo. 

http://www.cerrejon.com
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Para fortalecer a las familias como cuidadoras y protectoras

A través de la estrategia 
Somos Familia, Somos Comu-
nidad, el Instituto Colombiano 
de Bienestar Familiar (ICBF) 
llegará a 1980 familias en 
11 municipios de La Guajira: 
Riohacha, Albania, Barrancas, 
Dibulla, Fonseca, Hatonuevo, 
Maicao, Manaure, San Juan, 
Uribia y Villanueva en La Gua-
jira. 

El propósito es el de forta-
lecer las capacidades y los vín-
culos de las familias, fomentar 
la corresponsabilidad en la ga-
rantía de derechos y construir 
comunidades cuidadoras y pro-
tectoras en este departamento. 
A la fecha, 1518 ya se encuen-
tran vinculadas a la estrategia. 

“A partir del acompaña-
miento a las familias buscamos 
tejer redes, incentivar la par-
ticipación de la comunidad y 
complementar nuestra atención 
con acciones de las organizacio-
nes e instituciones del territorio; 
porque juntos podemos prevenir 

vulneraciones y garantizar la 
protección integral, porque uni-
dos Somos Familia, Somos Co-
munidad”, señaló la directora 
de Familias y Comunidades del 
ICBF, Haidy Duque.

Este acompañamiento se 
lleva a cabo por 20 equipos 
multidisciplinarios, cada uno 

conformado por cuatro profe-
sionales que constituyen una 
Unidad de Tejido Familiar y 
Comunitario. Estos equipos es-
tán encargados de atender, en 
promedio, a 99 familias cada 
uno. El proceso de atención 
incluye cuatro visitas domici-
liarias, tres encuentros comu-

nitarios y la oportunidad de 
participar en la construcción de 
iniciativas colectivas de cuida-
do y sistemas de apoyo comu-
nitario. Es importante señalar 
que la participación es comple-
tamente voluntaria, gratuita y 
sin ningún costo para las fami-
lias.

Para garantizar la transpa-
rencia, las familias pueden ve-
rificar la identidad de los profe-

sionales que los visitan a través 
del siguiente enlace: https://
proveedores.icbf.gov.co/Vali-
darContratista.aspx.

Este enfoque busca fortale-
cer el tejido social en la región, 
promoviendo la protección y el 
bienestar de los niños, niñas y 
adolescentes y sus familias, a 
través de la participación y el 
trabajo conjunto con la comu-
nidad.

Programa ‘Somos Familia, Somos Comunidad’ del ICBF, 
llega a La Guajira
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Con más de 1500 familias ya vinculadas, el ICBF busca promover redes de 
apoyo en La Guajira, impulsando la corresponsabilidad y el bienestar comu-
nitario.

El compositor Camilo 
Namén Rapalino, na-
cido en Chimichagua, 
Cesar, a sus 80 años de 

edad decidió continuar hacien-
do su aporte a la música valle-
nata y entregó una producción 
musical titulada: Un compo-
sitor, una guitarra y una his-
toria vivida, que consta de 13 
canciones, 10 de ellas inéditas, 
para lo cual invitó a distintos 
cantantes.

Estas canciones son las si-
guientes con sus respectivos in-
térpretes. ‘El jugador’ (Paseo) 
Joaco Pertuz; ‘A mis viejos’ 
(Paseo) Ivo Díaz; ‘La vallenata’ 
(Merengue) Miguel Herrera; 
‘Gracias’ (Paseo) Marcos Díaz; 
‘’La viuda de negro’ (Paseo) 
Joaco Pertuz; ‘Tres prendas’ 
(Paseo) Miguel Herrera; ‘Ando 
buscando a una mujer’ (Paseo) 
Marcos Díaz; ‘Tu no me quieres 
amar’ (Paseo) Miguel Herrera; 
‘Chimichagua del alma’ (Me-
rengue) Ivo Díaz; ‘Torre Eiffel’ 
(Paseo) Ivo Díaz; ‘La derrota’ 
(Merengue) Joaco Pertuz y 
‘Amor invencible (Paseo) ‘Pan-
guito’ Maestre.

La novedad de la produc-
ción musical que se realizó en 
los estudios ACG de Barranqui-
lla, es la invitación que le hizo 
el compositor a su hijo Camilito 
Namén Castillo, quien interpre-
tó el merengue ‘Soñar’.

Sobre la grabación el com-
positor Camilo Namén Rapali-
no, señaló. “La idea es continuar 
contribuyendo con la música va-
llenata que llevo en mis venas y 
siempre he defendido. Lo mío es 
puro amor por el folclor y hasta 
el final de mis días lo haré. De 
igual manera, quiero agradecer 
a todos los que contribuyeron 
con este proyecto musical que 

saco para que el vallenato tradi-
cional no se quede en el olvido”.

Por su parte el cantautor 
Ivo Díaz, quien participó en 
este trabajo musical, señaló. 
“Lo hecho por Camilo Namén 
es digno de aplaudir porqué a 
su edad no tengo referencia se 
haya realizado algo igual en el 
folclor vallenato. Su constancia 
es admirable y más que sus can-
ciones tienen la esencia pura del 
folclor. Felicitaciones a Camilo y 

siempre estaré dispuesto a acep-
tar su convocatoria”.

Camilo Namén se mostró 
agradecido por el apoyo reci-
bido y recalcó sobre la defen-
sa del vallenato raizal, que al 
fin y al cabo es el que perdu-
ra con el paso del tiempo. Los 
interesados en adquirir la pro-
ducción musical pueden comu-
nicarse con el número celular: 
3017897028

Historia musical
La hoja de vida musical de 

Camilo Namén Rapalino, es 
extensa porque sus canciones 
tienen la más alta realidad de 
los hechos narrados y la auten-
ticidad necesaria para mante-
nerse en el tiempo del folclor 
vallenato. Al compositor le han 
grabado más de 110 cancio-
nes, siendo la más relevante 
el merengue ‘Mi gran amigo’. 

También en el año 1972 ganó 
el concurso de la canción va-
llenata inédita del Festival de 
la Leyenda Vallenata con el 
paseo ‘Recordando mi niñez’, 
que posteriormente le grabó 
Jorge Oñate con los Hermanos 
López.

“Quise dejar constancia de 
esa época y por eso hice el can-
to ‘Recordando mi niñez’ En ella 
hago énfasis en que cuando uno 
está niño quiere crecer ligero y 
ahora con paciencia espero la 
vejez”. De igual manera, son de 
su autoría los cantos ‘Recuer-
dos de mi pueblo’, ‘La ceiba del 
puerto’, ‘Encuentro con el dia-
blo’, ‘Las canas de mi vieja’, ‘De 
la misma manera’, ‘Qué más te 
doy’, ‘El pechiche’, ‘El quebrao’, 
’La cometa loca’, ‘El libre’ y 
‘Hermano lindo’, entre otros.

Al final el compositor lleno 
de emoción, aseveró. “En el año 
1962 cuando contaba con 18 
años hice mi primera canción. 
Yo no soy compositor por encar-
go, soy compositor de la natura-
leza, de la tierra, de los pueblos, 
de la emoción que me ocasiona 
una linda mujer, un problema 
familiar, las vivencias de mis pa-
dres y el ejemplo que nos dieron 
para llegar hasta acá. Esas son 
obras que enaltecen el corazón y 
alegran el alma, cuando uno es 
capaz de cantarle a los motivos 
que tiene la vida. Mi amor por 
el vallenato es de todos los días y 
nunca muere”.

Camilo Namén el hombre 
gigante y querendón, ese que 
de sus vivencias hace cancio-
nes, no olvida a su querido 
pueblo Chimichagua, la tierra 
sagrada que un día lo vió na-
cer. Al hacerlo le causa senti-
miento y hasta el alma le llora 
por dentro.

Camilo Namén: Un compositor, una guitarra y una historia 
vivida

El compositor Camilo Namén en rueda de prensa entregó una buena noticia musical

Camilo Namén presentó en Valledupar un interesante trabajo musical que in-
cluye 13 canciones

Carátula producción musical de Cami-
lo Namén

https://proveedores.icbf.gov.co/ValidarContratista.aspx
https://proveedores.icbf.gov.co/ValidarContratista.aspx
https://proveedores.icbf.gov.co/ValidarContratista.aspx
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Una investigación del Saint 
Luke’s Mid America Heart Ins-
titute y la Universidad de Mis-
souri-Kansas City confirmó 
que la velocidad con la que un 
testigo inicia la reanimación 
cardiopulmonar (RCP) ante 
un caso de paro cardíaco pue-
de marcar la diferencia entre 
la vida y la muerte, o entre un 
desenlace con secuelas graves 
o una recuperación completa.

El estudio, cuyos impactan-
tes resultados se presentarán 
en el Simposio de Ciencias de 
la Reanimación de la Asocia-
ción Estadounidense del Cora-
zón, que se celebrará los días 
16 y 17 de noviembre, examinó 
cerca de 200.000 casos de paro 
cardíaco extrahospitalario y re-
veló que iniciar la RCP dentro 
de los primeros diez minutos 
resulta esencial para aumentar 
las posibilidades de supervi-
vencia sin daños neurológicos 
significativos.

La importancia del
tiempo en la RCP

El paro cardíaco es un even-
to crítico en el que el corazón 
deja de bombear sangre súbita-
mente, interrumpiendo el flu-
jo sanguíneo hacia el cerebro 
y otros órganos. Cuando esto 
sucede, los órganos vitales se 
ven privados de oxígeno, y en 
cuestión de minutos, esta fal-
ta de circulación puede causar 
daños irreparables o la muerte. 
La RCP, al presionar el pecho 
de la persona afectada, ayuda 
a mantener el flujo de sangre 
al corazón y al cerebro, propor-
cionando tiempo valioso has-
ta que lleguen los equipos de 
emergencia.

Este reciente estudio subra-
ya que la intervención inmedia-
ta de un transeúnte, preferible-
mente dentro de los primeros 
diez minutos, es determinante. 
Quienes reciben RCP en este 
período tienen un 81 % más 
de probabilidades de sobrevivir 
hasta el alta hospitalaria, y un 
95 % más de posibilidades de 
superar el episodio sin daño ce-
rebral significativo.

Beneficios de la RCP 
temprana en la

supervivencia y la salud 
cerebral

De los casos analizados en-
tre 2013 y 2022, quienes re-
cibieron RCP en los primeros 
minutos tras el paro cardíaco 
mostraron significativamente 
mejores tasas de supervivencia 
y menos secuelas neurológicas 
que aquellos que no recibieron 
asistencia temprana.

Resultados del estudio 
y sus limitaciones

Este análisis abarca un total 
de 160.822 casos de paros car-
díacos extrahospitalarios ocu-

rridos en Estados Unidos entre 
2013 y 2022. La investigación 
se centró en evaluar cómo el 
tiempo de inicio de la RCP por 
transeúntes influye en la super-
vivencia y el estado neurológi-
co de los pacientes tras el alta 
hospitalaria. De la muestra, la 
edad promedio fue de 64 años 
y, aunque más del 9 % de los 
casos involucraban a mujeres, 
la mayoría eran hombres.

Los investigadores compa-

raron las tasas de supervivencia 
y los resultados neurológicos 
entre los pacientes que recibie-
ron RCP en distintos momentos 
y aquellos que no la recibieron, 
encontrando que cada minuto 
de retraso reduce la efectividad 
de esta intervención.

Entre las limitaciones seña-
ladas en el estudio, los investi-
gadores subrayan que el tiem-
po promedio de llegada de los 
servicios de emergencia fue de 

aproximadamente 10 minutos. 
Esto implica que, en muchos 
casos, los resultados positivos 
de la RCP temprana pudieron 
estar influenciados por la llega-
da de los paramédicos en ese 
tiempo. Además, los casos en 
los que no se inició la RCP por 
testigos antes de los 10 minu-
tos mostraron una disminución 
considerable en la superviven-
cia, lo que indica que, en cir-
cunstancias donde la atención 

médica no llega a tiempo, los 
efectos de la RCP realizada tar-
díamente pueden ser limitados.

El papel del transeúnte 
en la atención médica 

inmediata
La investigación pone en 

primer plano el papel funda-
mental que desempeñan los 
transeúntes al ser los prime-
ros en responder ante un paro 
cardíaco fuera del hospital. En 
muchos casos, la diferencia en-
tre la vida y la muerte puede 
depender de que alguien en el 
lugar inicie la RCP antes de la 
llegada de los servicios médicos 
de emergencia. Según el doctor 
Evan O’Keefe, coautor del estu-
dio, las acciones rápidas de un 
testigo pueden ser determinan-
tes: “Si ve a alguien que necesita 
reanimación cardiopulmonar, 
no se obsesione con el tiempo 
que lleva inconsciente; sus accio-
nes rápidas podrían salvarle la 
vida”, afirmó en un comunica-
do de prensa.

Los especialistas señalan 
que, aunque la RCP es una 
técnica accesible, es crucial 
aprenderla de fuentes confia-
bles y actualizadas, ya que las 
recomendaciones pueden evo-
lucionar con la investigación 
médica.

Iniciar RCP dentro de los primeros 10 minutos de un 
paro cardíaco aumenta exponencialmente las tasas 
de supervivencia

Un nuevo estudio revela que la intervención temprana y bien ejecutada al detectar paros cardíacos eleva 
las cifras de éxito en la recuperación, especialmente con la colaboración de personas cercanas al lugar 
del incidente
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Según una investigación, la velocidad con la que un testigo inicia la RCP puede marcar la diferencia entre la vida y la muerte

El estudio destaca la importancia crucial de la rapidez con la que se realiza la RCP en un paro cardíaco fuera del hospital

Las acciones rápidas 
de un testigo pueden 

ser determinantes
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Edwin Rosado, de 34 años, 
falleció tras luchar por su vida 
durante 35 días después de re-
sultar herido en el accidente 
de un camión Ford 350 que se 
volcó entre Uribia y Manaure el 
mes pasado. Rosado fue trasla-
dado junto con otros lesiona-

dos al hospital Armando Pabón 
López, en Manaure, y luego 
remitido a Santa Marta, donde 
permaneció bajo cuidados mé-
dicos hasta su fallecimiento.

Este trágico accidente de 
tránsito, ocurrido el 8 de oc-
tubre, dejó inicialmente como 

víctimas mortales a Adelina 
Rosa Gómez Epieyú, su herma-
no y conductor del vehículo, 
Gilberto Elías Gómez Epieyú; 
José Gerardo Palmar Palmar, 
y los menores Elver Palmar 
Uriana y Rosa Gómez. Al día si-
guiente, en Valledupar, murió 
la niña Krisade Lenna Barros 
Gómez, quien también iba en 
el vehículo de carga.

El siniestro ocurrió en el ki-
lómetro 7, donde el camión, de 
placa venezolana A03AD911 y 
línea F-350, se salió de la vía 
y volcó, dejando un saldo to-
tal de once heridos, entre ellos 
Krisade y Edwin, quienes hoy 
suman a las víctimas fatales de 
esta tragedia vial.

Un hombre arrojó un pa-
quete y huyó al percatarse de 
un retén militar en la vía, lo 
que resultó en la incautación 
de 15 libras de marihuana. El 
operativo fue realizado por el 
Grupo de Caballería Blindado 
Juan José Rondón mientras 
efectuaban control en un eje 
vial.

El incidente ocurrió alrede-
dor del mediodía del martes 
12 de noviembre, cuando los 
soldados notaron que un ciu-
dadano se aproximaba y, al ver 
a los uniformados, emprendió 
una veloz huida, lanzando un 
bulto al costado de la carretera 
nacional en jurisdicción de Vi-
llanueva.

Las tropas, siguiendo el 
protocolo, inspeccionaron el 
paquete con apoyo de una 
unidad canina antiexplosiva, 
descartando la presencia de 
artefactos peligrosos. En el in-
terior, hallaron 15 envoltorios 
sellados con cinta adhesiva ma-
rrón, cada uno con una libra de 
marihuana.

Molestas por la falta de pago 
de varias mesadas trabajadas, las 
madres comunitarias bloquearon 
completamente la vía entre Rioha-
cha y Maicao. El cierre se realizó 
en el kilómetro 61 de la carretera 
Troncal del Caribe, cerca del relle-
no sanitario del norte, en jurisdic-
ción del municipio fronterizo.

Las protestantes estuvieron 

acompañadas por padres de fa-
milia y transportadores escolares, 
quienes colocaron ramas y troncos 
de árboles para impedir el paso. 
En sus demandas, aseguraban que 
el Instituto Colombiano de Bien-
estar Familiar (ICBF) les debe cin-
co meses de sueldo, los cuales fue-
ron laborados sin interrupciones.

Las manifestantes exigieron la 

presencia del director regional en-
cargado, Rodrigo Daza Vega, para 
expresar su inconformidad y obte-
ner una solución. Se conoció que 
las madres comunitarias llegaron 
al lugar a las 5:30 a.m. y, pese a 
las quejas de los usuarios de la 
vía, mantuvieron el bloqueo hasta 
las 4:30 p.m., cuando finalmente 
levantaron las barricadas.

El nerviosismo de un pasa-
jero en motocicleta alertó a la 
Policía Nacional y frustró un 
posible atraco en Maicao. Se-
gún el informe, el parrillero, al 
murmurar algo al conductor, 
generó sospechas en los agen-
tes que realizaban una ronda 
de vigilancia en la vía pública. 
Al interceptar la motocicleta, 

una Bajaj Bóxer color azul, los 
uniformados pidieron a am-
bos hombres que descendieran 
para una requisa.

El incidente ocurrió sobre 
las 8 de la mañana del miérco-
les 13 de noviembre en la carre-
ra 28 con calle 5, en el barrio 
Vincula Palacio. Durante la ins-
pección, los agentes encontra-

ron en el bolso negro del parri-
llero un arma artesanal calibre 
16 milímetros sin cartuchos.

El hombre, identificado 
como Jorge Luís Uriana Gonzá-
lez, de 24 años, oriundo de Ma-
racaibo, Venezuela, fue deteni-
do de inmediato y trasladado a 
disposición de las autoridades 
competentes.

Nueva víctima en accidente de 
camión eleva a 7 los muertos

Nerviosismo delató a sospechoso 
armado y evitó posible atraco en 
Maicao

Grupo Rondón incauta 15 libras de marihuana en retén militar 
tras huida de sospechoso

Madres comunitarias bloquean la Troncal del Caribe en protesta 
por cinco meses de salario atrasado

Edwin Rosado, de 34 años, fallecido.

Jorge Luís Uriana González, de 24 años, capturado.

Jueves, 14 de noviembre de 2024

Entre Uribia y Manaure

http://www.guajiranews.com
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Los acordeoneros Julián 
Rojas y Enaldo Barrera Jr, ga-
naron los festivales vallenatos 
que se realizaron el pasado fin 
de semana en Boyacá y Santan-

der.
Julián Rojas ganó el Festival 

del Pueblo en Barrancabermeja 
(Santander) y Enaldo Barrera 
Jr, ocupó el primer lugar en el 

festival vallenato de Nobsa – 
Boyacá.

Enaldo Barrera Jr, es el ac-
tual acordeonero del cantante 
Alex Manga.

Isabella Valdiri, hija de la 
bailarina, empresaria y creado-
ra de contenido Andrea Valdiri, 
compartió en su Instagram el 
outfit o ropa, que usaría para 
asistir por primera vez a una 
fiesta de 15 años, entre tantos 
comentarios por lo hermosa 
que luce, los internautas co-
mentaron su enorme parecido 
con su mamá y lo mucho que 
ha crecido la hija mayor de la 
reconocida barranquillera.

La jovencita apareció desde 
una de las habitaciones de su 
casa en pijama, para compar-
tir desde el atuendo hasta los 
accesorios a usar para salir, 

con poco maquillaje lució muy 
bella, pero hubo algo que tam-
bién llamó poderosamente la 
atención, en el caso de las mu-
jeres, y fueron las marcas de lo 

que mostró Isabella que usaría 
para lucir hermosa en esta fies-
ta.

En el ‘reel’, la hija mayor de 
Valdiri, muestra cada detalle, 

y según el análisis de algunos 
expertos en marca y moda, sus 
zapatillas, tipo tacón pivotal 
tendrían un costo de 400 mil 
pesos, sencillas y elegantes; el 
bolso, marca Carolina Herrera, 
que aseguró Isabella se lo com-
pró su madre para la ocasión, 
tiene un valor que alcanza los 
4 millones 280 mil pesos, cuya 
descripción en la página dice: 
«El bolso Camelot está elabora-
do en piel Baobab, de grano na-
tural casi imperceptible, con el 
Sello Rosetta Insignia grabado. 
Su diseño incorpora un charm 
con las iniciales de Carolina ba-
ñado en rutenio. Gracias a sus 

asas, puede llevarse como bolso 
de hombro, de mano o cruza-
do… inspirada en la sobriedad 
de la aristocracia inglesa, des-
taca por sus líneas puras. Este 
bolso está elaborado a mano por 
los artesanos de nuestros talleres 
de España, lo que le confiere un 
carácter único.»

El vestido negro que lució 
Isabella, aunque con brillo, fue 
sobrio para la ocasión y a sus 
13 años, se veía linda para la 
fiesta y sin sobreactuarse, sin 
exceso de maquillaje, luciendo 
su cabello suelto y con mucha 
clase, así lo describieron los co-
mentarios en la red social.

Maren García, esposa y ma-
dre de los tres hijos menores 
del fallecido compositor y rey 
vallenato Omar Geles, com-
partió a través de su red social 
Tik Tok lo que para ella ha sido 
una terapia en este tiempo de 
ausencia de su ‘esposito’ como 
siempre le llamó y como asegu-
ra siempre llamará al amor de 
su vida.

La bella mujer aseguró que, 
a través de un pequeño clip, 
quiso abrir su corazón y com-
partir un poquito de lo que 
contribuye a su proceso de re-
siliencia, un momento donde 
logra recuperar fuerzas, «Mu-
chas personas me preguntan 
qué es lo que me ha ayudado 
en este proceso tan difícil… 
siempre me ha gustado jugar 

tenis, me encantaba jugar con 
mi esposito… con el tenis me 
pasa algo mágico y es que me 
regala fuerzas, me da energía, 
también siento que de alguna 

manera me conecto con él» es-
cribió Maren.

Tras la partida de Omar 
Geles, el pasado mes de mayo, 
Maren ha vuelto poco a poco 

a compartir contenido en sus 
redes sociales, donde ha habla-
do de los proyectos que segui-
rá abanderando en nombre de 
quien fuera su compañero de 

vida y también ha dejado al-
gunos mensajes reflexivos para 
que quienes pasan por un mo-
mento similar encuentren una 
herramienta para aliviar la car-
ga y el dolor de perder a un ser 
querido, «Este mensaje e spara 
animarlos a que encuentren un 
deporte que los apasione, que 
los motive; sin dudarlo pienso 
que el ejercicio es uno de los 
mejores sanadores» anotó.

Pero también a Maren Gar-
cía le ha tocado lidiar con el 
‘fake’, y ha denunciado en su 
cuenta de Instagram que al-
guien suplanta su identidad 
en Tik Tok bajo una cuenta de 
usuario «@maren.graciaa», por 
lo cual pide le ayuden a difun-
dir que no pertenece a ella para 
evitar desinformaciones.

Con gran expectativa y ha-
ciendo alusión a las olas del movi-
miento creado por Luifer y Mane 
‘La Nueva Ola’, queda confirma-
do el lanzamiento de su nuevo 

álbum para los próximos días. 
El género vallenato pasa por 

su mejor momento, un año sin 
duda de muchos estrenos mu-
sicales. El reencuentro más im-

portante del género no se podía 
quedar atrás.

Los seguidores pedían música 
y los artistas le cumplieron a su 
público.

Julián Rojas y Enaldo Barrera Jr, 
nuevos reyes vallenatos

El costoso outfit de la hija de «La Valdiri», para ir a un 
quinceañero

«Siento que me conecto con él»: viuda de Omar Geles

La hija de Andrea Valdiri se vistió con alrededor de 5 millones de pesos para ir a su primer quinceañero, 
las opiniones se dispararon.

La esposa de Omar Geles, mostró además cuál es su cuenta oficial de Tik Tok, donde hace mucho no 
publicaba nada, denunciando además otro perfil que se hace pasar por ella.

Luifer Cuello y Manuel Julián 
Martínez lanzarán su nueva 
producción musical

Jueves, 14 de noviembre de 2024
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En cuanto a la inversión ini-
cial del Gobierno nacional “en 
las primeras (ayudas) de cam-
bio (climático), porque todavía 
no cesa, son de 1,7 billones de 
pesos lo que hemos calculado  
y para lograr la bisagra que nos 
ayude a solucionar, a través 
de reubicaciones en las zonas 
de alto riesgo". Así lo confirmó 
este miércoles el presidente 
Gustavo Petro a su llegada a 
Quibdó (Chocó), donde em-
prendió un sobrevuelo por las 
zonas afectadas por las inun-
daciones y luego  encabezará 
un Puesto de Mando Unificado 
(PMU), para tomar decisiones 
que permitan atender la emer-
gencia por lluvias que afecta al 
país.

El mandatario explicó que 
lo primero que se debe hacer 
es entregar las ayudas inme-
diatas, sobre todo comida y 
atención en salud, y aseguró 
que “la atención de desastres 
en Colombia ha consistido en 
eso y no se dan soluciones es-

tructurales de más largo plazo, 
para que no se vuelva a repetir 
la tragedia".

Por eso, aseguró que “la-
mentablemente los gobiernos de 
hoy son gobiernos para regir la 
crisis climática, van de desastre 
en desastre, y cada vez peores", 
razón por la cual consideró que 
se debe “garantizar que, si se 
producen, el ser humano quede 
protegido, la vida quede protegi-
da. Esa es la forma de superar lo 

que va a ser un crecimiento ex-
ponencial de desastres climáticos 
en todo el mundo".

El jefe de Estado denunció 
que “el mapa de alto riesgo de 
Colombia no existe" y dijo que 
“se le encomendó, por una ley, 
a los municipios a través de los 
planes de ordenamiento terri-
torial hacerlo, pero la mayoría 
de los municipios de Colombia 
y sobre todo los más expuestos, 
que no tienen ni el dinero ni 

la capacidad para resolver ese 
tema, tiene que ser asumido por 
la nación".

“Los mapas de riesgo son fun-
damentales en toda Colombia 
y allí donde hay un alto riesgo 
climático la reubicación se vuel-
ve obligatoria y es un problema 
de seducción a la población de 
tener proyectos más atractivos 
para su lugar de reubicación e ir 
liberando los espacios del agua", 
anotó.

Al referirse a las reubicacio-
nes, el mandatario de los co-
lombianos dejó claro que “no es 
desde la oficina de Bogotá como 
se puede diseñar un plan urba-
nístico en una región de cultura 
totalmente diferente, que fue lo 
que pasó en la mala experiencia 
de San Andrés y Providencia, 
que terminó en un desfalco y 
eso no puede seguir sucediendo 
a través de la UNGRD que viene 
de desfalco en desfalco, mientras 
los desastres crecen en magnitu-
des cada vez más grandes".

“Lo primero es garantizar 

que la UNGRD no desfalque los 
dineros de la Nación, que en 
emergencias se pueden conse-
guir difícilmente y, en segundo 
lugar, que la misma UNGRD no 
solamente trabaje los planes de 
atención inmediata sino las po-
sibilidades de salir a través de 
la reubicación, en general, no 
siempre, el mecanismo depende 
de cada circunstancia".

El presidente Petro insistió 
en que no se puede continuar 
con la ingeniería del siglo XX 
que iba en contra del agua, que 
canaliza, esconder o construir 
sobre el agua, porque “la natu-
raleza es cada vez más violenta 
contra la vida".

Insistió en que “el agua va 
a recuperar su espacio, con su 
fuerza, y si no adecuamos la 
ingeniería, el urbanismo, la lo-
calización poblacional, darle el 
espacio al agua —como he dicho 
desde hace varios años— pues 
las soluciones serán incompletas 
y se presentarán cada vez más 
muertos".

El Gobierno Nacional, a tra-
vés del Decreto 1372 del 13 
noviembre 2024, declaró la “si-
tuación de Desastre Nacional" 
en todo el territorio colombia-
no por un término de 12 me-
ses prorrogables hasta por un 
periodo igual, previo concepto 
favorable del Consejo Nacional 
para la Gestión del Riesgo.

La norma le permite al Eje-
cutivo acudir a todas las herra-
mientas legales y constitucio-
nales para hacerle frente a la 
situación de desastre nacional 
que afecta a varias regiones del 
país por cuenta de la ola inver-
nal.

En los considerandos del 
Decreto 1372 del 13 noviem-
bre 2024  se enumeran algunas 
de las situaciones graves que 
durante el año han afectado a 
miles de familias colombianas, 
y que motivan esta declaratoria 
de Desastres Nacional, entre 
ellas:

- Según el reporte de emer-
gencias de la Unidad Nacional 
de Gestión del Riesgo de Desas-
tres, con corte al 11 de noviem-
bre pasado, en lo que va del 
año Colombia han registrado 

8.396 eventos climáticos y de 
desastres con impactos signi-
ficativos: 952 municipios afec-
tados, 2 millones de personas 
damnificadas, 244.553 fami-
lias damnificadas, 92 fallecidos 
y 171 heridos.

- Además, 101.639 vivien-
das averiadas, 1.031 viviendas 
destruidas y más de 280 mil 
hectáreas afectadas.

- Se han registrado 6.222 
incendios forestales que afec-
taron 208.874 hectáreas, 565 
movimientos en eventos que 
impactaron a 14.204 personas 
y 329 hectáreas; 560 inun-
daciones con afectación de 
618.130 personas y 62.814 
hectáreas; 454 vendavales que 
dejaron 108.344 personas afec-
tadas; 277 desabastecimientos 
de agua y 115 crecientes súbi-
tas.

- Durante el segundo semes-
tre de 2024 el reporte de emer-
gencias, con corte al 12 de no-
viembre pasado, señala:

- 1.666 eventos climáti-
cos, entre incendios forestales 
(60%), vendavales (14%), des-
lizamientos (11,2%) e inunda-
ciones (10,4%), afectando a los 

32 departamentos, el Distrito 
Capital y 546 municipios.

- Estos eventos han ocasio-
nado la muerte de 24 personas, 
67.252 familias damnifica-
das, 407 viviendas destruidas, 
33.768 viviendas averiadas, 
afectaciones a 24 acueductos, 
17 alcantarillados, 6 centros de 
salud, 107 centros educativos, 
46 centros comunitarios y más 
de 66 mil hectáreas de cultivos.

- Entre el 10 y 12 de sep-
tiembre últimos se registró el 
40% de los eventos ocurridos 
durante el segundo semes-
tre del año, así: 662 eventos 

climáticos: incendio forestal 
(61,9%), vendaval (16,5%), 
inundación (10%) y desliza-
miento (5,9%).

- Además de fenómenos 
como creciente súbita, gra-
nizada, tormenta eléctrica, 
avenida torrencial y erosión, 
que afectaron los departamen-
tos de Cundinamarca, Huila, 
Cauca, Valle del Cauca, Toli-
ma, Nariño, La Guajira, Norte 
de Santander y Chocó. Estos 
eventos ocasionaron la muer-
te de 5 personas, 37 heridos, 
2 desaparecidos, 88.268 per-
sonas afectadas, 180 viviendas 

destruidas, 11.503 viviendas 
averiadas, 61 vías afectadas, 6 
acueductos, 8 alcantarillados y 
58 centros educativos afecta-
dos, entre otras.

Por estas y otras razones que 
recoge la norma en su exposi-
ción de motivos, el Gobierno 
del Cambio declaró la situación 
de Desastre Nacional, pues du-
rante 2024 se han emitido 357 
declaratorias de calamidad pú-
blica (22 de nivel departamen-
tal y 335  municipales), de ellas 
165 por temporada seca y 138 
en temporada invernal.

- Solo en Chocó, las lluvias 
de los días 9, 10 y 11 de no-
viembre de 2024 inundaron 25 
municipios, afectaron a 37.577 
familias y 187.885 personas, 
4.337 viviendas, 18 colegios y 
1.487 hectáreas.

Para atender esta crisis na-
cional, el presidente Gustavo 
Petro anunció este miércoles 
recursos iniciales por $1,7 bi-
llones.

El mandatario, además, li-
deró un Puesto de Mando Uni-
ficado en la ciudad de Quibdó, 
y recorrió las zonas más afecta-
das por la emergencia invernal.

Presidente Petro dijo que para atención de damnificados 
y reubicaciones por emergencia climática, el gobierno 
calcula que se requieren inicialmente $1,7 billones

Gobierno Nacional expidió el decreto que declara la 
situación de Desastre Nacional para hacer frente a la 
emergencia invernal

Jueves, 14 de noviembre de 2024

El presidente Gustavo Petro lidera el puesto de Mando Unificado en Quibdó, 
Chocó.

http://www.guajiranews.com
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La NASA ha lanzado la mi-
sión Europa Clipper, con la que 
busca resolver los secretos del 
océano subterráneo de Euro-
pa, una de las lunas de Júpiter. 
Para llegar a estos misterios res 
y explorar este espacio helado, 
los ingenieros han desarrollado 
una serie de robots avanzados, 
diseñados para enfrentarse a 
las condiciones extremas y úni-
cas de este entorno.

Europa es un cuerpo celeste 
con un océano de agua líqui-
da que se extiende bajo una 
gruesa capa de hielo, estimada 
en un grosor de entre 16 y 24 
kilómetros. Desde el descubri-
miento de este océano por la 
misión Galileo en la década de 
1990, los científicos han espe-
culado que podría contener los 
ingredientes necesarios para la 
vida, incluyendo compuestos 
orgánicos y fuentes de energía 
química.

Sin embargo, acceder a este 
océano es un desafío muy gran-
de. Richard Camilli, experto en 
sistemas robóticos autónomos 
del Laboratorio de Inmersión 
Profunda de la Institución 
Oceanográfica Woods Hole, 
señala que existen “problemas 
difíciles que tocan los límites 
de lo posible”, dado que los ro-

bots deben soportar radiación 
intensa y una presión abruma-
dora sin precedentes.

Cómo es la misión
Europa Clipper y el

robot que será clave
La misión Europa Clipper, 

que despegó en octubre desde 
el Centro Espacial Kennedy, no 
aterrizará en la superficie de 
esta luna. En cambio, realizará 
hasta 49 sobrevuelos a altitu-
des tan bajas como 25 kilóme-
tros.

Durante estos sobrevuelos, 
la nave usará instrumentos 
como un radar de penetración 
de hielo y un magnetómetro 
para investigar la corteza y 
buscar señales de agua líqui-
da. Pero las expectativas van 

más allá: si los datos son pro-
metedores, futuras misiones 
podrían incluir un robot capaz 
de perforar la corteza helada y 
adentrarse en las profundida-
des del océano.

Uno de los prototipos más 
prometedores en desarrollo es 
el criobot PRIME. Este dispo-
sitivo, diseñado por la NASA, 
usaría el calor generado por 
la desintegración radiactiva 
de elementos como el pluto-
nio-238 para derretir el hielo 
y avanzar hacia el océano sub-
glacial.

La idea es que una vez que 
el criobot alcance el agua, li-
bere un sumergible autónomo 
equipado con sensores avanza-
dos para explorar y enviar da-
tos sobre el entorno marino.

Estos robots submarinos 
están inspirados en los vehí-
culos submarinos autónomos 
(AUV) que ya se utilizan en la 
Tierra para investigar los océa-
nos profundos. Bill Chadwick, 
investigador del Centro de 
Ciencias Marinas Hatfield de 
la Universidad Estatal de Ore-
gón, considera que la idea es 
“apasionante y genial”, aunque 
“técnicamente desalentadora”.

La clave radica en diseñar 
un sistema que no solo sobre-
viva a la perforación de la capa 
helada, sino que también pue-
da comunicarse con el módulo 
de aterrizaje y, eventualmente, 
con la Tierra.

Los desafíos a los que 
se enfrenta el robot en 

la luna de Jupiter
Uno de los principales obs-

táculos es la radiación extrema 
que rodea a Europa debido al 
campo magnético de Júpiter. 
Camilli explica que esta radia-
ción es suficiente para destruir 
la mayoría de los circuitos elec-
trónicos, lo que representa un 
peligro para cualquier misión 
prolongada en la superficie de 
la luna. Para mitigar esto, los 
robots deben estar diseñados 
con materiales y escudos avan-

zados que protejan sus siste-
mas críticos.

Otra dificultad es la pre-
sión. Si el túnel que el criobot 
abre en el hielo no se sella de-
trás de él, la presión oceánica 
podría hacer que el agua salga 
disparada al vacío, un fenóme-
no que podría causar la expul-
sión del robot hacia el espacio. 
Para evitar este escenario, los 
ingenieros están trabajando en 
sistemas que mantengan el tú-
nel presurizado y controlado.

Los océanos de la Tierra sir-
ven como un simulacro impor-
tante para el diseño y la prueba 
de estos robots. Desde Alaska 
hasta la Antártida, equipos in-
ternacionales están probando 
prototipos en condiciones ex-
tremas.

El proyecto ORCAA (Ocean 
Worlds Reconnaissance and 
Characterization of Astrobio-
logical Analogs), liderado por 
el Laboratorio de Propulsión a 
Chorro (JPL), está desarrollan-
do un criobot que será probado 
en el campo de hielo de Ju-
neau. Este criobot, de dos cen-
tímetros de ancho y dos metros 
de altura, está diseñado para 
atravesar 300 metros de hielo 
y devolver muestras de agua a 
la superficie.

En muchos hogares la preo-
cupación por reducir el consu-
mo de electricidad es un tema 
prioritario para cuidar el pre-
supuesto mensual. El aumento 
en los costos de la energía y la 
necesidad de una mayor con-
ciencia sobre el impacto am-
biental motiva a la necesidad 
de desconectar los dispositivos 
electrónicos que no se usen, so-
bre todo el televisor.

Aunque la mayoría de las 
personas cree que apagar los 
electrodomésticos es suficiente 
para ahorrar energía, un fenó-
meno conocido como “consu-
mo en modo stand-by” contra-
dice esta suposición.

Se estima que un gran nú-
mero de aparatos electrónicos 
como el televisor o Smart TV si-
gue consumiendo electricidad 
incluso cuando están apagados 
pero conectados a la red.

Cuánto consume un 
electrodoméstico
estando apagado

El consumo en modo stand-
by o “consumo vampiro” se 
refiere a la electricidad que 
los aparatos continúan usando 
cuando están en estado de es-
pera.

Este fenómeno ocurre por-
que muchos dispositivos están 

diseñados para mantener cier-
tas funciones activas, como re-
ceptores infrarrojos, memorias 
de programación o indicadores 
luminosos.

El gasto de energía de cada 
aparato individualmente pare-
ce insignificante, pero la suma 
total del consumo de todos los 
dispositivos en stand-by, puede 
representar hasta un 10% de la 
factura de electricidad en un 
hogar promedio.

Cuál es el
electrodoméstico que 
consume más energía 
cuando está apagado

Entre todos los electrodo-
mésticos y dispositivos elec-
trónicos, el televisor se ubi-
ca como uno de los que más 
energía consume mientras está 
apagado. Junto a mantenerse 
listo para encenderse mediante 
un control remoto, suele tener 
funciones adicionales como ac-
tualizaciones automáticas de 
software y conexiones de red 
que siguen activas.

De acuerdo con un estudio 
de la Unión Europea sobre efi-
ciencia energética, un televisor 
en modo stand-by puede con-
sumir entre 5 y 10 vatios por 
hora, dependiendo del modelo 
y sus características. Estas ci-

fras pueden parecer pequeñas, 
pero el impacto se acumula con 
el tiempo.

Un televisor que consume 5 
vatios por hora en modo stand-
by gasta 120 vatios al día, lo 
que equivale a 43.8 kilovatios 
por año. Este consumo puede 
incrementar la factura eléctrica 
anual de manera significativa, 
especialmente en un hogar con 
varios dispositivos en condicio-
nes similares.

Qué otros dispositivos 
consumen mucha

energía
El Smart TV no es el único 

aparato que contribuye a este 
gasto. Otros dispositivos que 
suelen consumir energía mien-
tras están apagados incluyen: 
los decodificadores de televisión 
por cable o satélite, las consolas 

de videojuegos, los equipos de 
sonido y las impresoras.

Los decodificadores pueden 
gastar entre 10 y 20 vatios por 
hora, superando incluso al te-
levisor en algunos casos. Las 
computadoras portátiles, aun-
que menos significativas en 
términos de stand-by, también 
deben considerarse cuando 
permanecen conectadas a la 
corriente eléctrica.

Cómo evitar el alto
consumo de energía en 

el hogar
Reducir el gasto de elec-

tricidad de los dispositivos en 
stand-by es posible con medi-
das sencillas. La más efectiva 
es desconectar por completo 
los aparatos cuando no se es-
tén utilizando, algo que se 
puede lograr de forma práctica 

mediante el uso de regletas con 
interruptor.

Otra alternativa es optar 
por electrodomésticos con un 
consumo de energía en stand-
by reducido. Algunos modelos 
cuentan con certificaciones 
como la etiqueta Energy Star, 
que garantiza que el aparato 
cumple con estándares especí-
ficos de ahorro de energía.

Por qué desconectar los 
dispositivos

electrónicos en el hogar
Desconectar los electro-

domésticos no solo tiene un 
impacto positivo en la factu-
ra eléctrica, sino que también 
contribuye a prolongar la vida 
útil de los aparatos.

Mantener un dispositivo 
conectado a la red de forma 
permanente puede provocar 
un desgaste innecesario de sus 
componentes, lo que aumenta 
la probabilidad de fallos y re-
duce su durabilidad.

Asimismo, la desconexión 
de ciertos dispositivos puede 
mejorar la seguridad del hogar. 
Aunque poco frecuente, el ries-
go de cortocircuitos o incen-
dios por un fallo en un aparato 
que permanece conectado es 
una posibilidad que puede mi-
nimizarse al desenchufarlo.

Vida en Júpiter: este es el robot de la NASA que tiene la 
respuesta con tecnología

Descubre el electrodoméstico que consume más luz en 
el hogar cuando está apagado

Este dispositivo se ha creado usando la misma tecnología que se usa en la exploración de océanos 
helados en la Tierra

Todos los aparatos que se mantienen en modo stand-by pueden aumentar hasta el 10% el precio de la 
tarifa de electricidad

Jueves, 14 de noviembre de 2024
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Nairo Quintana es uno 
de los corredores que 
estaba a la espera para 

definir su futuro, debido a que 
no tuvo el mejor año con el Mo-
vistar en 2024, que después de 
una temporada sin actividad y 
regresando al cuadro español, 
no destacó ni ganó en ninguna 
de las competencias que dispu-
tó.

En medio de esa situación, 
el colombiano ya habría defini-
do su futuro para 2025, pues se 
encontraba atento a lo que de-
cidiera el conjunto ibérico con 
su contrato, que acaba a finales 
de 2024 y una versión indicó 
que no aparecería entre los que 
renovarían.

Cabe recordar que, el Mo-
vistar le dio una nueva opor-
tunidad a Fernando Gaviria, 
embalador que firmó un nue-
vo vínculo, además de que se 
le daría mayor protagonismo 
a Einer Rubio para que se siga 
forjando como líder de escua-
dra, que es uno de los objetivos 
del equipo.

¿Qué pasará con Nairo 
Quintana?

Se ha especulado mucho so-
bre la situación del boyacense, 
uno de los rumores es que que-
daría libre y afuera del World 
Tour para 2025 porque no tuvo 

la talla para las grandes compe-
tencias en 2024, sumado a su 
edad y la polémica por el uso 
de tramadol en 2022, cuando 
se encontraba en el Arkea.

El diario AS de España re-
veló que, pese a la mala tem-
porada, el Movistar finalmente 
renovaría el contrato de Nairo 
Quintana, lo que acabaría con 
todas las versiones y tendría al 
colombiano como parte de su 
proyecto para pelear las gran-
des vueltas.

“En principio, el acuerdo se 
hará oficial este jueves y será 

por una temporada. El colom-
biano, que cumplirá 35 años el 
próximo 4 de febrero, se asegura 
un año más en el World Tour, 
lo que supondrá su décima tem-
porada defendiendo esa ‘M’ de 
la que tan orgulloso se siente. 
Seguirá en casa, con su familia 
deportiva”, dijo el medio.

De esta manera, queda por 
saber si el 14 de noviembre se 
confirmará la renovación del 
boyacense en el equipo que le 
dio la oportunidad de regresar 
al ciclismo, recuperar su forma 
y apuntarle a un 2025 con me-

jores condiciones para las com-
petencias.

El portal español añadió 
que “no ha sido fácil resolver 
esta situación en el contexto ac-
tual, ya que el padre de Nairo 
se encuentra hospitalizado tras 
sufrir un accidente de tráfico, 
mientras que el propio corredor 
tiene pendiente ultimar los pre-
parativos de su Gran Fondo Mé-
xico, que tendrá lugar el próxi-
mo 1 de diciembre”.

Colombianos en el
Movistar

Para la temporada 2025, el 
Movistar no le apunta a otra 
cosa que no sea salir campeón 
de una de las grandes vueltas, 
pues la última vez se dio en 
2019 con Richard Carapaz, el 
ecuatoriano que se quedó con 
el Giro de Italia y actualmente 
se encuentra en el Education 
First.

Los primeros que se que-
daron fueron los más jóvenes, 
uno fue Einer Rubio, la prome-
sa a futuro de la escuadra es-
pañola por sus condiciones en 
la alta montaña, pelear etapas 
y seguramente en unos años se 
convertirá en pieza clave del 
Tour, Giro o La Vuelta.

Después aparece Diego Pes-
cador, ciclista que hasta 2024 
corrió con el GW Shimano, 
conjunto colombiano, y gracias 
a su buen nivel, el chico de 21 
años firmó su contrato con el 
Movistar para demostrar sus 
capacidades y tener su primera 
experiencia en Europa.

Finalmente, Fernando Ga-
viria y Nairo Quintana son los 
colombianos de experiencia en 
la escuadra española, siendo el 
primero la figura para los em-
balajes y que en 2024 tuvo una 
presentación irregular, mien-
tras que con el boyacense son 
dos títulos en grandes vueltas a 
sus espaldas.

Luis Díaz y su compañe-
ro de equipo en el Liverpool, 
Trent Alexander-Arnold , pro-
tagonizaron un momento de 
camaradería que se ha vuelto 
viral en las redes sociales.

En un video compartido por 
las cuentas oficiales del club, 
se observa cómo Alexander-Ar-
nold sorprende a Díaz con un 
muñeco que guarda un notable 
parecido con el jugador colom-
biano.

El encuentro de
Luis Díaz y Tren

Alexander-Arnold que 
generó risas

Este gesto, que inicialmen-
te fue recibido con increduli-
dad por Díaz, terminó en risas 
cuando ambos compararon al 
muñeco con el futbolista.

El video, que ha circulado 
ampliamente en redes sociales, 
muestra a Alexander-Arnold 
llamando a Díaz mientras sos-
tiene el muñeco. Al principio, 
el colombiano se niega cual-
quier parecido, pero no puede 
evitar reírse al ver la similitud 
entre él y el juguete. Este mo-
mento de humor refleja la bue-
na relación entre los jugadores 
del Liverpool y ha sido bien 
recibido por los seguidores del 

equipo.
La escena tuvo lugar en uno 

de los pasillos del club, donde 
ambos futbolistas se encon-
traron casualmente. Alexan-
der-Arnold, conocido por su 
sentido del humor, aprovechó 
la oportunidad de bromear con 
el ex Junior de Barranquilla, lo 
que generó un ambiente dis-
tendido y amigable en el ves-
tuario del equipo.

“¡Es exactamente igual que 
tú!”, le dijo Arnold a Luis Díaz, 
que luego de mirar detenida-
mente el muñeco, se ríe al ver 
que sí hay un leve parecido con 
su físico.

Este tipo de interacciones 
entre jugadores no solo for-
talece la unidad del equipo, 
sino que también humaniza a 
los futbolistas ante los ojos de 
sus seguidores. La capacidad 
de reírse de uno mismo y com-
partir momentos de diversión 
es un aspecto importante en la 
dinámica de grupo dentro de 
un equipo de alto rendimiento 
como el Liverpool.

El video ha sido amplia-
mente compartido y comenta-
do en las redes sociales, desta-
cando la popularidad de Díaz 
no solo por su talento en el 
campo, sino también por su ca-

risma fuera de él. La presencia 
de un muñeco en su honor es 
un testimonio del impacto que 
ha tenido en el club desde su 
llegada.

Mohamed Salah le hizo 
curiosa recomendación 

a Luis Díaz
El guajiro, que actualmente 

se encuentra concentrado con 
la selección Colombia en Bue-

nos Aires, Argentina para el 
partido por la fecha 11 de las 
clasificatorias para el mundial 
de 2026 ante Uruguay, ha par-
ticipado de varios videos de los 
Reds.

En uno de los videos, el ca-
fetero aparece junto a Moha-
med Salah y varios futbolistas 
del Liverpool. El egipcio le re-
comendó a Luis Díaz cambiar 
de bebida, ya que según él, el 

jugo de naranja no es bueno 
por la cantidad de azúcar, que 
contiene.

Liverpool se prepara para 
enfrentar al Southampton en la 
Premier League el domingo 24 
de noviembre, a las 9:00 a. m. 
(hora colombiana). Este parti-
do marca el regreso del equipo 
a la competición tras el receso 
por las clasificatorias a la copa 
del mundo. Además, el equipo 
inglés tiene un compromiso im-
portante en la Champions Lea-
gue contra el Real Madrid, pro-
gramado para el miércoles 27 
de noviembre a las 3:00 p. m.

En la presente temporada, 
el jugador colombiano Luis 
Díaz ha tenido un desempeño 
destacado con el Liverpool , 
participando en 16 encuentros 
en diversas competiciones. Du-
rante estos partidos, Díaz ha 
logrado anotar nueve goles y 
ha contribuido con dos asisten-
cias, acumulando un total de 
953 minutos en el campo de 
juego.

La transmisión del partido 
de la Premier League estará 
disponible a través de Disney+ 
Premium , lo que permitirá a 
los aficionados seguir de cerca 
el desempeño del equipo y de 
Luis Díaz en particular.

Nairo Quintana habría definido su futuro en el ciclismo: 
esto pasará con el Movistar

Compañero de Luis Díaz en Liverpool le encontró un 
doble al colombiano: “Es exactamente igual que tú”

El ciclista colombiano no tuvo un buen rendimiento en la temporada 2024, que marcó su regreso des-
pués de un año sin actividad

El jugador colombiano es protagonista de varios videos del conjunto inglés en los últimos días

Jueves, 14 de noviembre de 2024

Trent Alexander-Arnold celebrando un gol de Luis Díaz
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La política es el arte de buscar problemas, encontrarlos, realizar un 
diagnóstico falso y aplicar después remedios equivocados 

— Groucho Marx
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